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Plantio de árvores em 
escolas infantis de Bento

Educação ambiental

Em setembro, foram 
plantadas seis mudas 
nas dependências 
da Escola Municipal 
Infantil (EMI) Bom 
Pastor

A secretaria municipal do 
Meio Ambiente (SMMAM) de 
Bento Gonçalves, através do setor 
de Educação Ambiental, em par-
ceria com o Lions Clube Indus-
trial, realizou, nos últimos dias, 
diferentes plantios de árvores 
em educandários do município. 
A atividade faz parte do projeto 
“Sementes de Sustentabilidade”.

Em setembro, foram planta-
das seis mudas nas dependências 

da Escola Municipal Infantil (EMI) 
Bom Pastor. Foram três mudas 
Acer Platinum, uma de Ipê Ama-
relo, uma de Jacarandá e também 
uma de Manacá. Na segunda-feira, 
07/10, a equipe da SMMAM este-
ve também na EMI Paulo Freire 
para plantar sete mudas de Acer 
Platinum e duas de Araçá.

A coordenadora do setor de 
educação ambiental, Caroline 
Todeschini Lazzarotto, comen-
tou que “o plantio dessas árvores 
representa a nossa preocupação 
com o setor ambiental e de ga-
rantirmos espaços arborizados. 
Tudo isso realizado junto com os 
alunos de cada EMI, demonstran-
do a responsabilidade de cada 
um com a saúde de nosso meio 
ambiente”.

Nas próximas semanas, o 
projeto seguirá com novos plan-
tios em escolas.

Transformando Vidas: 
jovens de BG em curso

Preparação para o futuro

Em junho deste ano, 28 jovens 
de Bento Gonçalves iniciaram a par-
ticipação no projeto ‘Transforman-
do Vidas’, realizado pelo Gabinete 
da Primeira-dama em parceria com 
o SENAC e a secretaria de Esportes 
e Desenvolvimento Social (SEDES). 
Ao longo dos meses, semanalmen-
te, os jovens tiveram aulas teóricas 
e práticas sobre diversos temas, 
dentre eles empreendedorismo, 
formação pessoal e profissional de 
cada jovem.

As aulas foram concluídas na 
última semana, no SENAC, com o 
encerramento do curso Preparação 
para o Trabalho, com mais de 20 
horas de duração. Entre outubro e 
novembro, os adolescentes partici-
parão de oficinas com o intuito de 
aprofundar ainda mais o preparo 
para o mercado de trabalho. Em 
23 de novembro, o ‘Transformando 
Vidas’ encerra com a formatura dos 
jovens.

Agora, as oficinas serão volta-
das para diferentes áreas: dicção e 
oratória ou comunicação, imagem 
pessoal, boas práticas, gastrono-
mia e boas maneiras em eventos. 
Os adolescentes que participam 
são selecionados pelos Centros de 
Referência de Assistência Social 
(CRAS), atendendo às condicionali-
dades do Cadastro Único da Assis-
tência Social.

A jovem Estefanie Beatriz Fer-
reira, de 14 anos, foi uma das alunas 
que se destacou no curso e na últi-
ma semana já começou a trabalhar 
em uma farmácia local. Entusias-

mada com a nova oportunidade, ela 
comenta que o primeiro emprego 
está legal. “Estou gostando, ainda 
mais que agora eu começo a ter a 
minha independência financeira. 
Eu consegui esse emprego também 
porque a professora nos ensinou 
bastante sobre as questões relacio-
nadas ao comportamento, de como 
agir na hora da entrevista”, disse.

A pedagoga do trabalho, em-
presária e especialista em edu-
cação corporativa Juliana Correa 
esteve trabalhando com os jovens 
nas capacitações. A profissional 
destaca que, durante as aulas, é tra-
balhado sobre dicas práticas para 
esse momento tão esperado. “Além 
disso, olhamos para as habilidades 
e potencialidades de cada um deles, 
despertando sonhos, reconhecen-
do suas capacidades e a importân-
cia de se tornarem protagonistas de 
suas histórias de vida”, afirmou.

Prefeitura Bento

Rodrigo De Marco

"Dançando na Praça" é 
realizado em Bento

Dia do Idoso

O evento, na Praça 
Centenário, evocou o 
Dia Internacional do 
Idoso e contou com 
atividades como Aula 
de Dança 

No dia 1º de outubro, ocor-
reu na Praça Centenário de Bento 
Gonçalves, o ‘Dançando na Praça’. 
Promovido pela Secretaria de Es-
portes e Desenvolvimento Social 
(SEDES) e pelo Sesc, o evento 
evocou o Dia Internacional do 
Idoso e contou com atividades 
como Aula de Dança com os pro-
fessores Rosane Milan e Leonar-
do Alessi, e Dança Circular com a 
professora Jhuly Ziliotto. Estive-
ram presentes em torno de 250 
pessoas.

O evento marcou um mo-

mento especial de encontro de 
integrantes de Grupos de Convi-
vência do município, que totali-
zam 23 espaços. As pessoas fo-
ram convidadas a participar dos 
exercícios, como aquecimento e 
pequenas coreografias de ritmos 
musicais como Cigano, Forró, 
Rock e Bandinha.

Após, a professora Jhuly 
apresentou a Dança Circular que, 
de acordo com ela, essa modali-
dade de dança é uma ferramenta 
de arteterapia e uma meditação 
ativa que faz um resgate de cul-
turas ancestrais, bem como da 
ancestralidade e história. “Atra-
vés do movimento nos auto ob-
servamos, fazemos um paralelo 
com os comportamentos que 
estamos levando na vida (fora da 
roda) e liberamos emoções que 
somatizam no corpo, consequen-
temente, elaborando através do 
universo simbólico o que está em 
nosso inconsciente, sempre com 
sutileza e amorosidade”, disse.
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Provas do Enem ocorrem 
em menos de um mês

Importante aos alunos

As provas irão 
ocorrer em todo o 
Brasil nos dias 03 e 
10 de novembro; são 
mais de 5 milhões de 
inscritos

Falta menos de um mês para o 
Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2024. As provas serão rea-
lizadas nos dias 03 e 10 de novem-
bro, em todo o país.

Segundo o Ministério da Edu-
cação, são mais de 5 milhões de ins-
critos, sendo esse o maior número 
desde 2020. 

O número de estudantes da 
rede pública estadual do Rio Gran-
de do Sul inscritos no Enem quase 
triplicou em comparação ao ano 
passado. De acordo com dados 
do Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira, responsável pela realiza-
ção das provas, foram registradas 
70 mil inscrições em 2024, repre-
sentando 89% dos concluintes do 
terceiro ano do Ensino Médio nas 
escolas estaduais e municipais. 
Estudantes gaúchos tiveram isen-
ção do pagamento da taxa de ins-
crição devido à tragédia climática 
de maio.

DIVISÃO DAS PROVAS
Em 03 de novembro, irão 

ocorrer as provas de linguagens 
(45 questões de português e espa-

nhol/inglês) e de ciência humanas 
(45 questões), além da redação (o 
tema se descobre no dia da prova).

No dia 10/11, serão 45 ques-
tões de matemática e 45 questões 
de ciências da natureza (química, 
física e biologia).

LOCAIS DE PROVAS
O local de prova de cada par-

ticipante é informando no cartão 
de confirmação de inscrição, que 
reúne as principais informações 
e recomendações para os candi-
datos. O documento ainda não 
está disponível para consulta, mas 
deve ser disponibilizado cerca de 
duas semanas antes do primeiro 
dia de provas.

Quando o cartão de confirma-
ção estiver disponível, o candidato 
poderá consultá-lo na página de 
participante (enem.inep.gov.br/
participante/), com login gov.br 
(CPF e senha).

O QUE PODE LEVAR
- Documento: RG ou outra 

documentação oficial com foto 
(documentos digitais também 
são válidos);

- Caneta para Enem: a caneta 
deve ser esferográfica transparente 
com tinta na cor preta (leve pelo 
menos duas para o caso de uma 
falhar);

- O que levar para comer: 
lanche, idealmente levar alimentos 
que deem energia, como chocola-
tes, castanhas e barras de cereal, 
e água em garrafa transparente (a 
embalagem não deve ter rótulo). O 
lanche poderá ser vistoriado.

Educação
As inscrições para o Pro-

cesso Seletivo 2025/01 do 
IFRS estão abertas até 14 de 
outubro. São mais de 5.700 
vagas em 173 opções de cur-
sos. Há oportunidades nos 17 
campi, incluindo Bento Gon-
çalves, Farroupilha, Caxias 
do Sul e Veranópolis na Serra 
Gaúcha.

Em Bento Gonçalves, 
há vagas para os seguintes 
cursos: Licenciatura em Física, 
Letras-Português e Matemáti-
ca; Técnico em Administração, 
Agropecuária, Informática 
para Internet, Meio Ambiente 
e Viticultura e Enologia; Tec-
nologia em Alimentos, Análi-
se e Desenvolvimento de Sis-
temas, Horticultura, Logística 
e Viticultura e Enologia.

As inscrições podem ser 
realizadas até o dia 14 de 
outubro de 2024, por meio 
de formulário eletrônico no 
site: www.ingresso.ifrs.edu.
br/2025.

O candidato precisa ter 
Cadastro de Pessoa Física 
(CPF) e Carteira de Identida-
de (Registro Geral – RG). No 
momento da inscrição, não 
poderá usar o número de do-
cumento dos pais para se ins-
crever. É necessário também 
estar cadastrado no gov.br, 
portal do governo que busca 
facilitar o acesso a serviços 
públicos. 

Feira do Livro
Até o dia 20 de outubro, a 

Via Del Vino, em Bento Gon-
çalves, será palco para mais 
uma edição da Feira do Livro. 
Em sua 39ª edição, a feira vai 
proporcionar diversas aventu-
ras para todas as idades, evi-
denciando o poder das narra-
tivas para a vida. “Histórias que 
todos contam” é o lema do 
evento que evoca as conexões 
literárias e que estabelece um 
processo universal de narrati-
vas plurais e plenas de signi-
ficados e ressignificações, de 
leituras e releituras, de magia 
e encantamento.

Serão realizadas cerca de 
140 atividades totalmente 
gratuitas. São 35 escritores e 
escritoras, 20 apresentações 
musicais, 20 contações de 
histórias, 5 apresentações de 
espetáculos e intervenções te-
atrais, 11 palestras e/ou bate-
-papos e 8 lançamentos de 
livros. Nove livrarias estarão 
comercializando livros – todas 
com descontos.

Diversos estudantes irão 
participar da feira, segundo a 
organização. Cerca de 10,8 mil 
alunos da rede pública e pri-
vada terão a oportunidade de 
integrar as atividades.

Na programação da Feira, 
destaca-se a presença do vo-
calista e compositor do grupo 
Nenhum de Nós, Thedy Côr-
rea, em uma palestra no dia 16 
de outubro.

Projeto do IFRS doa 
jogos e livros para escola

Solidariedade

Na última semana, o Projeto 
COMpaixão, do Instituto Federal 
do Rio Grande do Sul (IFRS) Cam-
pus Bento Gonçalves, realizou a 
entrega de jogos e livros infantis 
para as crianças da escola indí-
gena do município. A ação teve 
como objetivo contribuir para 
o desenvolvimento educacional 
das crianças, oferecendo novos 

materiais para o uso nas aulas. 
De acordo com o professor 

da escola, os materiais doados 
serão de grande utilidade nas 
atividades pedagógicas. Além 
dos jogos e livros, foram entre-
gues doces em celebração an-
tecipada ao Dia das Crianças, 
celebrado neste sábado, 12 de 
outubro.

DOAÇÃO DE ALIMENTOS
O Projeto COMPaixão, por 

meio da ação ‘Horta do Bem’, doou 
uma grande quantidade de alfaces 
ao Lar da Caridade, instituição que 
oferece almoço gratuito a pessoas 
em situação de vulnerabilidade 
social. Segundo o projeto, a doação 
é suficiente para uma semana de 
atendimento, garantindo a inclusão 
da verdura nas refeições diárias 
de cerca de 200 pessoas atendidas 
pela entidade.

Além dessa ação, foram doadas 
cerca de 50 alfaces para a Casa Pão 
dos Pobres de Bento Gonçalves, 
ampliando o alcance do projeto na 
comunidade local. O ‘Horta do Bem’ 

promove práticas sustentáveis e so-
lidárias, buscando promover uma 
alimentação saudável e o apoio às 
instituições que prestam assistên-
cia social.

Fotos: IFRS Bento
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Ponte entre Cotiporã e 
Bento vai ganhar forma

Trânsito

A montagem deve 
ser iniciada em 21 de 
outubro; são cerca de 
60 toneladas de aço

Na última semana, as es-
truturas para reconstrução de 
importantes pontes da Serra 
Gaúcha começaram a chegar. Os 
materiais irão compor as novas 
pontes entre Cotiporã e Ben-
to Gonçalves (Rio das Antas) e 
entre Cotiporã e Dois Lajeados 
(Rio Carreiro).

Para a ponte do Rio das 
Antas, na ERS-431, conhecida 
pela sua resiliência mas que foi 
destruída pela cheia de maio, a 

previsão é que a montagem seja 
iniciada em 21 de outubro. São 
cerca de 60 toneladas de aço, 
segundo o engenheiro Jeferson 
Dal Bello, idealizador do pro-
grama Pontes do Sul.

“A duração da montagem 
da ponte entre Bento e Cotipo-
rã está estimada em 15 dias, 
considerando que as condições 
climáticas permitam que os tra-
balhos sejam executados”, disse 
Dal Bello. 

A montagem da estrutura 
sobre o Rio Carreiro deve ser 
concluída em 10 dias. 

Após a montagem, as pon-
tes precisam passar por con-
cretagem da pista. As obras 
dependem do clima para serem 
executadas dentro do prazo.

Pontes do Sul

Nova Roma do Sul e 
Nova Pádua terão ponte

Construção em breve

Conforme o projeto, a 
ponte terá 170 metros 
de comprimento, duas 
pistas e capacidade 
para 45 toneladas

A Fundação Estadual de Prote-
ção Ambiental (Fepam) emitiu, na 
terça-feira, 08/10, a Licença Úni-
ca que viabiliza o início das obras 
para a construção da ponte sobre 
o Rio das Antas, que tem como em-
preendedor a prefeitura de Nova 
Roma do Sul. A ponte, localizada 
na divisa entre os municípios de 
Nova Roma do Sul e Nova Pádua, 
na Serra Gaúcha, terá 170,46m de 
comprimento e largura total de 
10,95m, contando com duas pistas 
de rolamento.

A chefe da Divisão de Infraes-
trutura e Saneamento Ambiental 
(Disa) da Fepam, Mônica Barbosa, 
disse que a obra vai proporcionar 
uma importante alternativa de liga-
ção entre os municípios da região, 
onde atualmente a travessia é feita 
por meio de uma balsa.

A solicitação da licença foi re-
alizada pelo empreendedor em 26 
de junho. O local foi vistoriado pela 
Fepam em 3 de julho. Na sequência, 
em 3 de setembro, foi enviado um 
ofício à prefeitura do município 
solicitando alguns ajustes. A pre-
feitura retornou com as demandas 
solicitadas em 26 de setembro e a 
Fepam realizou nova análise até a 

liberação da licença, em 08/10. "A 
Fepam está empenhada em aten-
der às demandas dos projetos ga-
rantindo a preservação ambiental 
e o desenvolvimento sustentável, 
e visando à redução dos prazos de 
análise, sem comprometer o resul-
tado", afirmou o diretor técnico da 
Fepam, Gabriel Ritter.

A PONTE
A previsão é de que o edital 

para construção da ponte seja pu-
blicado em novembro deste ano e 
o orçamento atual da construção é 
de R$ 17 milhões. A ponte vai subs-
tituir a balsa que faz a ligação entre 
as duas cidades pelo Rio das Antas.

Segundo o prefeito de Nova 
Roma do Sul, Douglas Favero Pasu-
ch, a construção da ponte será feita 
com recursos totalmente públicos. 
Para viabilizar a construção, um 
convênio foi assinado entre os dois 
municípios e, conforme combina-
do, os valores que faltarem para 
a obra serão 70% pagos por Nova 
Roma do Sul e outros 30% pagos 
por Nova Pádua. Conforme o proje-
to, a ponte terá 170 metros de com-
primento, duas pistas e capacidade 
para 45 toneladas.

Limine/Divulgação

R$ 24 milhões liberados 
para Santa Bárbara

ERS-431

Mesmo com o valor 
já liberado, não há 
data para o início das 
obras; uma balsa tem 
realizado a travessia

Lucas Marques
O governo federal liberou na 

terça-feira, 08/10, o valor de R$ 
24 milhões para a construção da 
nova ponte de Santa Bárbara, na 
ERS-431, entre Bento Gonçalves, 
Santa Tereza e São Valentim do 
Sul. O governo estadual terá con-
trapartida de R$ 6,9 milhões.

A empresa mineira Vere-
da Engenharia Ltda venceu a 
licitação e irá construir a nova 
ponte, que terá valor de R$ 
31.377.667,00. A nova estrutura 
terá 320 metros de extensão e 
deve ser construída em cerca de 
24 meses, contudo, não há uma 
definição de quando as obras 
irão iniciar.

COBRANÇA
A partir do anúncio do go-

verno federal sobre o repasse de 
R$ 24 milhões para a construção 
da nova ponte, o deputado esta-
dual Guilherme Pasin (Progres-
sistas) se reuniu com o secretá-
rio-chefe da Casa Civil, Arthur 
Lemos, para cobrar celeridade 
na ordem de início das obras.

A estrutura antiga foi des-
truída pelas fortes chuvas no dia 
4 de setembro de 2023, prejudi-

cando a mobilidade de milhares 
de moradores da Serra Gaúcha 
– atualmente, uma balsa realiza 
a travessia.

Após uma série de encon-
tros, Pasin reconhece a impor-
tância da chegada dos recursos, 
mas cobra maior agilidade. “A 
comunidade da Serra depende 
dessa ponte para conectar os 
municípios de Bento Gonçalves, 
Santa Tereza e São Valentim do 
Sul. É fundamental que o Estado 
e o governo federal trabalhem 
em conjunto para agilizar esse 
processo”, afirmou o deputado.

“Essa obra já passou do li-
mite de tempo para seu início. 
Estamos há mais de um ano e 
um mês aguardando. Toda uma 
economia sai prejudicada pela 
falta de agilidade na prestação 
de serviço. Temos safra da uva 
e uma economia microrregional 
que depende da realização dessa 
obra”, finalizou Pasin.
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Pontes que será construída entre Cotiporã e Dois Lajeados.

SITRACOM SEGUE FIRME
NA NEGOCIAÇÃO DO
DISSÍDIO COLETIVO DA
CONSTRUÇÃO CIVIL

CENTRO DE LAZER VOLTA
A RECEBER ASSOCIADOS

 Desde maio, mês da data base, 
que o Sindicato das Indústria da 
Construção e do Mobiliário 
(SITRACOM) vem se reunindo com a 
ASCON Vinhedos e o SINDUSCON 
Caxias (entidade que negocia a 
convenção coletiva de Nova Prata) 
parapara negociar o dissídio coletivo da 
construção civil de Bento Gonçalves 
e Nova Prata. O Sindicato luta para 
que os trabalhadores do setor 
tenham ganho real acima do INPC, 
de 3,23%, e as cláusulas sociais 
como aumento de cesta básica, 1 dia 
aa mais nos anos bissextos e atestado 
de acompanhamento para pais com 
filhos menores de 6 anos.
 
 “Meses de negociação e não 
conseguimos, ainda, que o patronal 
aceitasse as cláusulas que 
defendemos para o trabalhador.  Nas 
negociações com a ASCON 
Vinhedos foi sugerido um aumento 
real que o sindicato entendeu ser 
bom,bom, mais logo após voltaram atrás e 

ofereceram um reajuste menor, não 
qual não foi aceito. Também não 
aceitaram as cláusulas sociais. Os 
mesmos pedidos foram feitos ao 
SINDUSCON Caxias e também 
foram negados. O Sindicato dos 
Trabalhadores sempre prezou pela 
valorizaçãovalorização da mão de obra dos 
trabalhadores e a importância do 
trabalho prestado e luta por seus 
direitos. Os canteiros de obras estão 
espalhados por toda a cidade, 
imóveis de alto padrão estão sendo 
feitos e porque os trabalhadores não 
podempodem ter salários dignos, 
segurança e valorização?” defende 
Adriana Machado de Assis, 
Presidente do SITRACOM.

 A dirigente sindical convida todos 
os trabalhadores da construção civil 
a se mobilizarem. “Precisamos do 
apoio de cada um de vocês para 
fortalecer nossa voz e alcançar um 
acordo justo. Juntos, podemos fazer 
a diferença!”

 O trabalho, como sempre, foi árduo, mas a estrutura do Centro de Lazer 
do SITRACOM está oficialmente aberta para receber os associados. 
Localizado na Linha José Júlio de Santa Tereza, com acesso pela Alcântara, 
o centro de Lazer tem infraestrutura como campo de futebol, piscinas, 
hospedagem, quiosques com churrasqueiras, parquinho, salão de festas, 
área de camping, árvores frutíferas e beleza natural para quem quer 
descansar ou se divertir com a família.

PARA MAIS INFORMAÇÕES:
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Apenados do RS participam de cursos 
de costura criativa

O projeto ‘Envolva-se’, uma 
parceria entre a Polícia Penal e o 
Serviço Social do Comércio (Sesc) 
do Rio Grande do Sul, capacitou, no 
período de sete anos, aproximada-
mente 400 apenados em cursos de 
costura criativa e artesanato sus-
tentável. Atualmente, 49 pessoas 
privadas de liberdade participam 
do projeto nas penitenciárias es-
taduais de Porto Alegre, Canoas e 
Feminina de Guaíba.

O ‘Envolva-se’ tem como ob-
jetivo preparar quem está no sis-
tema penitenciário gaúcho para 
o mercado de trabalho e possibi-
litar a geração de renda, além da 
remição da pena. Também reduz 
o impacto ambiental, ao utilizar o 
que seriam resíduos têxteis, des-
cartados na natureza. Nas oficinas, 
é realizada a criação de produtos 
artesanais, como bolsas, ecobags e 
almofadas que possuem um valor 
social, cultural e econômico e que, 
principalmente, contribuem com a 

O ‘Envolva-se’ 
tem como objetivo 
preparar quem 
está no sistema 
penitenciário gaúcho 
para o mercado de 
trabalho e possibilitar 
a geração de renda

Remição de pena

reintegração social.
"A reinserção social, ou seja, 

proporcionar meios para que as 
pessoas privadas de liberdade dei-
xem o sistema prisional melhores 
do que quando entraram, com ca-
pacidade de geração de renda, é 
um dos nossos objetivos. Isso tem 
reflexo positivo na sociedade, con-
tribuindo com o aumento da segu-
rança e na diminuição dos índices 
de reincidência criminal", afirma o 
superintendente da Polícia Penal, 
Mateus Schwartz.

As casas prisionais contempla-
das com as oficinas são definidas 
e articuladas pelo Departamento 
de Tratamento Penal (DTP) em 
conjunto com a equipe técnica do 
Envolva-se. Os cursos são ofere-
cidos anualmente, geralmente no 
segundo semestre.

O ENVOLVE-SE
O projeto tem como objetivo 

capacitar organizações e pessoas 
com base nos princípios da sus-
tentabilidade. Ele se concentra 
na moda sustentável, que envolve 
a criação de estilos e hábitos de 
produção, assim como o consumo 

consciente e benéfico para o meio 
ambiente.

Para a coordenadora do pro-
jeto Envolva-se, do Sesc, Michele 
Corrêa, capacitar pessoas privadas 
de liberdade é uma forma de pro-
mover os direitos dessa parcela 
da população. “A capacitação tem 
como objetivo desenvolver técnicas 
de artesanato sustentável e costura 
criativa, promovendo os direitos 
sociais. A parceria com a Polícia 
Penal, existente há sete anos, já 
contemplou cerca de 400 pessoas 
privadas de liberdade, incluindo 
homens, mulheres e a população 
LGBTQIA+ nos regimes fechado e 
semiaberto", disse a coordenadora.

Para viabilizar o projeto, em-
presas parceiras do Sesc doam resí-
duos sólidos que podem ser trans-
formados em matéria-prima para 
novos produtos. A logística de co-
leta e distribuição dessas doações é 
organizada, e são oferecidos cursos 
e oficinas para ensinar a criação de 
produtos artesanais. Durante as 
aulas, os participantes aprendem 
técnicas de corte, colagem e costu-
ra à mão.

ANEEL realiza fiscalização em usinas 
da Ceran após desastres de maio

Na primeira semana de outu-
bro, a Agência Nacional de Energia 
Elétrica (ANEEL) realizou fisca-
lização técnica em usinas hidre-
létricas afetadas pelas fortes en-
chentes ocorridas entre os meses 
de abril e maio de 2024. As três 
hidrelétricas vistoriadas integram 
o Complexo Energético Rio das 
Antas, localizado na Serra Gaúcha 
– entre Bento Gonçalves, Cotiporã, 
Nova Roma do Sul e Veranópolis.

As ações de fiscalização rea-
lizadas na última semana revela-
ram que a barragem da UHE 14 
de Julho – entre Bento, Cotiporã 
e Veranópolis -, que sofreu um 
rompimento parcial devido às va-

As ações de 
fiscalização realizadas 
na última semana 
revelaram que a 
barragem da UHE 14 
de Julho, que sofreu 
um rompimento 
parcial devido às 
vazões históricas, 
está recuperando 
gradualmente sua 
capacidade de 
geração

UHE 14 de Julho se recupera

zões históricas, está recuperando 
gradualmente sua capacidade de 
geração, com as obras de recons-
trução da barragem em andamen-
to e previsão de conclusão para 
março de 2025. Até lá, a barragem 
permanecerá em estado de alerta 
quanto à segurança.

Quanto à UHE Monte Claro, 
que teve sua casa de força inunda-
da devido a um deslizamento, está 
com ações de recuperação em ple-
no andamento, com a expectativa 
de retorno à operação até o final 
de novembro de 2024.

Por outro lado, a UHE Castro 
Alves, localizada a montante, não 
sofreu impactos significativos de-
correntes das intensas chuvas do 
início do ano. Portanto, a inspeção 
confirmou a normalidade opera-

cional da estrutura.
Também foram realizadas fis-

calizações nas UHEs Jacuí, Dona 
Francisca, Canastra e Bugres, ou-
tras usinas afetadas pela calamida-
de no estado. Para este ano, ainda 
estão previstas fiscalizações em 
mais usinas do Rio Grande do Sul.

Em resposta às severas chu-
vas que afetaram o Rio Grande 
do Sul, à época, a Agência estabe-
leceu um gabinete de crise e im-
plementou medidas para mitigar 
o impacto tarifário aos consumi-
dores. Segundo a Agência, a atual 
fiscalização dessas usinas afirma 
a importância do órgão na manu-
tenção da segurança, eficiência e 
resiliência do setor energético em 
face de eventos extremos e desa-
fios ambientais.

Rodrigo Borba/Ascom Polícia Penal
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Novas câmeras em ruas 
e praças da cidade

A prefeitura de Bento Gonçal-
ves, através da Secretaria de Segu-
rança (SEMSEG) e a Coordenadoria 
de Tecnologia de Informação e Co-
municação (CTEC), realizou, entre 
setembro e outubro, a instalação 
de seis novas câmeras de videomo-
nitoramento, sendo três no bairro 
Fátima e três na Licorsul. Além 
destes locais, as praças Centenário, 
Vico Barbieri, da Igreja Cristo Rei e 
dos bairros Progresso e São Roque 
também possuem câmeras.

O processo de instalação dos 

Atualmente, as 
equipes já estudam 
ainda a viabilidade 
de novas instalações 
em outros pontos, 
incluindo trecho do 
túnel na BR-470, 
Cemitério São Roque e 
Praça Centenário

Segurança

equipamentos está ocorrendo 
dentro do Planejamento Estraté-
gico do Projeto Sentinela. As câ-
meras são controladas de forma 
remota pelo Centro Integrado de 
Operações (Ciop) da Brigada Mili-
tar (BM), podendo ter alcance de 
250 metros.

O investimento em segurança 
através do videomonitoramento 
inclui não apenas as praças, mas 
outras localidades do município, 
que hoje já conta com 456 câmeras 
espalhadas em diferentes pontos 
da cidade, onde também ocorre o 
cercamento eletrônico. 

Ao longo dos próximos dias, 
outras quatro câmeras devem ser 
instaladas nas dependências do 
Estádio da Montanha, na avenida 
Osvaldo Aranha. Atualmente, as 
equipes já estudam, ainda, a via-
bilidade de novas instalações em 
outros pontos, incluindo trecho 
do túnel na BR-470, Cemitério 
São Roque e Praça Centenário. A 
expectativa ainda é que, até o final 
de 2024, outros 50 novos equipa-
mentos estejam funcionando em 
escolas/creches do município.

GCM
Prisões em 
Bento

Na tarde de terça-feira, 
08/10, uma viatura da Guarda 
Civil Municipal (GCM) de Bento 
Gonçalves, durante patrulha-
mento preventivo na região cen-
tral da cidade, foi acionada pelo 
Centro Integrado de Operações 
(Ciop) para verificar uma ocor-
rência em que um indivíduo, já 
conhecido por praticar furtos, 
estaria ameaçando comercian-
tes da região.

Após a abordagem, o ho-
mem, de 52 anos, teve seus 
pertences revistados. Dentro de 
sua mochila foram encontrados 
diversos produtos furtados de 
estabelecimentos da região. Os 
itens, avaliados em aproxima-
damente R$ 500, não tiveram 
sua origem comprovada pelo 
indivíduo e, diante disso, ele foi 
conduzido, com os objetos, para 
a Delegacia de Polícia para re-
gistro da ocorrência.

FORAGIDO PRESO
Na quarta-feira, 09/10, uma 

equipe da GCM de Bento Gon-
çalves, durante patrulhamento 
preventivo no bairro Universi-
tário, identificou um indivíduo 
que já era conhecido pelas au-
toridades por possuir um man-
dado de prisão em aberto, expe-
dido pela 1ª Vara Cível de Bento 
Gonçalves. Diante dos fatos, o 
homem, de 32 anos, foi condu-
zido à Delegacia.

Denúncias para a GCM po-
dem ser feitas pelo número de 
emergência 153.

Prefeitura Bento

Na terça-feira, 8 de outu-
bro, o 12° Batalhão de Polícia 
Militar (12º BPM) efetuou a 
prisão de uma mulher, de 28 
anos, na rua Pio XII, no bairro 
Pio X, em Caxias do Sul. 

Com a mulher foram 
apreendidos 15,6 kg de ma-
conha distribuídos em 16 ti-

jolos e também uma balança 
de precisão. Diante dos fatos, a 
mulher foi presa em flagrante 
pela BM. Ela possui anteceden-
tes criminais por estelionato, 
extorsão e entorpecente de 
tráfico. 

A prisão faz parte da Ope-
ração Cerco Fechado.

Brigada Militar

Identificado homem suspeito de 
matar frentista em Porto Alegre

Tragédia

A Polícia Civil identificou o 
homem que matou um frentis-
ta após ser impedido por ele de 
entrar no banheiro feminino de 
um posto de combustíveis em 
Porto Alegre. O crime aconteceu 
no último domingo, 06/10, e foi 
registrado por uma câmera de 
segurança.

"Não podemos divulgar de-
talhes por conta do risco de pre-
judicar a investigação. O que pos-
so dizer é que ela está avançada e 

que logo o caso será concluído", 
disse o delegado Thiago Carrijo, 
responsável pela investigação.

O frentista, identificado 
como Ingo Patrício Tasca Nunes, 
de 46 anos, teria discutido com 
o homem. Segundo a Polícia, o 
investigado foi ao posto, que fica 
no bairro Jardim Carvalho, acom-
panhado de uma mulher e teria 
pedido para usar o banheiro.

O homem teria sido impe-
dido após o frentista perceber 

que ele iria entrar no banheiro 
feminino, o que causou a discus-
são entre os dois. As imagens da 
câmera de segurança do posto 
mostram o momento em que o 
homem saca uma arma de fogo, 
atira contra o frentista e foge em 
seguida.

A identidade do atirador não 
foi divulgada pela Polícia Civil. A 
mulher que o acompanhava foi 
identificada e ouvida pela Polícia 
Civil.

Um bebê nasceu dentro de 
uma viatura da Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) na madrugada 
de quarta-feira, 09/10, em Eldo-
rado do Sul.

Segundo a PRF, mãe e pai 
se dirigiam a hospital quando o 
carro em que estavam estragou 
e parou no canteiro central da 
BR-290, por volta da 1h30. Po-
liciais que estavam na Unidade 
Operacional de Eldorado do Sul 
foram até o local.

“No local logo perceberam 
que não era uma ocorrência 

simples: a passageira estava grá-
vida e prestes a dar a luz”, infor-
mou a PRF.

A mulher de 28 anos, e seu 
marido, de 31, foram colocados 
na viatura da PRF, que seguiu para 
Porto Alegre. Mas não deu tempo 
de chegar ao destino: com o apoio 
dos policiais, o parto iniciou den-
tro da viatura em movimento, que 
foi desviada para a unidade de 
saúde de Eldorado do Sul.

Lá, os enfermeiros e médicos 
de serviço terminaram o procedi-
mento. Mãe e a criança, um meni-

no, passam bem.
“Depois de comemorarem o 

nascimento, os policiais busca-
ram o carro estragado que ficou 
junto ao canteiro central e o dei-
xaram em segurança no posto 
policial até a chegada do mecâ-
nico ou do guincho”, complemen-
tou a PRF.
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UTI Neonatal do Hospital Tacchini 
recebe doação da Associação Pró-Vida

A UTI Neonatal do Hospital 
Tacchini colocou em funciona-
mento no último mês um novo 
equipamento que atua tanto como 
incubadora neonatal quanto como 
unidade de cuidado intensivo aber-
ta de calor irradiante. A aquisição, 
que amplia os recursos tecnológi-
cos oferecidos à comunidade, foi 
possível graças à doação da Asso-
ciação Pró-Vida.

As funcionalidades avançadas 
do equipamento agilizam o atendi-
mento de emergência, reduzindo a 
necessidade de locomoção e con-
tato excessivo com o paciente. Este 
fator é crucial para evitar o estresse 
dos recém-nascidos, sobretudo em 
situações críticas. Seu design ain-
da foi elaborado para minimizar o 
risco de infecções, proporcionando 
um ambiente seguro tanto para os 
bebês quanto para os profissionais 
de saúde.

O aparelho ainda possui um 
monitor com uma interface redese-
nhada, que inclui um indicador de 
alarmes multicores com difusor de 

A aquisição amplia os 
recursos tecnológicos 
oferecidos à 
comunidade

Saúde

360º. Essa funcionalidade permite 
uma rápida e clara identificação de 
qualquer alteração no estado do 
paciente. Além disso, a cúpula do 
equipamento oferece excelente vi-
sibilidade, aumentando o conforto 
e a eficiência durante os cuidados 
médicos.

"A UTI Neonatal do Tacchini já 
possui uma das melhores estrutu-
ras da região e poder contar com 
acréscimos de tecnologias como 
essa é fundamental para cumprir-
mos a missão de oferecer o melhor 
cuidado para nossa comunidade. A 
doação da Pró-Vida reforça ainda 
mais a importância dessa união en-
tre duas instituições que trabalham 
pelo bem das pessoas", avalia a Dra. 
Simone Caldeira Silva, coordena-
dora médica do processo materno-

-infantil do Hospital Tacchini. 
BABY PAP
Além do Duetto Fanem, a As-

sociação Pró-Vida também fez a 
doação de dois equipamentos Baby 
Pap. Também conhecidos como 
CPAP neonatal, os dispositivos for-
necem suporte respiratório não in-
vasivo a bebês prematuros ou com 
problemas respiratórios.

Os equipamentos, que forne-
cem uma pressão constante de ar, 
ajudam os pulmões dos bebês a 
se manterem abertos e facilitando 
a respiração. Isso é especialmen-
te crucial para prematuros, cujos 
pulmões ainda não estão comple-
tamente desenvolvidos, ou para 
bebês com problemas respiratórios 
que precisam de suporte adicional 
para respirar de forma eficaz.

Novo espaço saúde no mall do Hospital Tacchimed
Na última segunda-feira, 

07/10, foi inaugurado o novo Tac-
chimed Espaço Saúde, localizado 
no Mall do Hospital Tacchimed, em 
Bento Gonçalves. A nova unidade 
vai abrigar atendimentos relacio-
nados ao serviço de fisiatria e dor, 
envolvendo patologias osteomus-
culares. Esta unidade contará com 
equipe de médicos fisiatras e fisio-
terapeutas dos serviços próprios 
Tacchimed e irá oferecer consultas 
médicas e atendimentos de fisiote-
rapia ambulatorial.

As áreas que migram para o 
novo espaço representam cerca de 
30% do total de atendimentos de 
fisioterapia da cidade. A proposta 
é garantir ainda mais dinamismo e 
eficiência para cada caso. O espaço 
permite uma maior integração en-
tre médicos e fisioterapeutas, pro-

movendo uma troca contínua de 
conhecimento e experiências, com 
o objetivo de aprimorar os resulta-
dos clínicos.

“A equipe multidisciplinar, 
trabalhando lado a lado, garante 
desfechos favoráveis aos tratamen-
tos.  Queremos avançar ainda mais 
na melhoria dos atendimentos aos 
nossos beneficiários, oferecendo 
estrutura moderna e condizente 
com o que nossos clientes mere-
cem”, comenta Larissa Rossi Romio, 
coordenadora da fisioterapia am-
bulatorial dos serviços próprios.

Além disso, o novo Espaço Saú-
de proporciona maior conforto aos 
pacientes, principalmente àqueles 
em reabilitação pós-operatória, 
graças à estrutura moderna do 
Hospital Tacchimed, que inclui 
estacionamento facilitado e aces-

sibilidade. O ambiente conta com 
equipamentos e materiais especí-
ficos, além de equipe especializada 
que garante um atendimento de 
qualidade para as necessidades de 
reabilitação osteomuscular.

Com a inauguração, o horário 
de funcionamento foi ampliado, 
passando a operar das 7h às 21h, 
proporcionando mais flexibilida-
de aos pacientes. A abertura dos 
serviços deve ocorrer na próxima 
segunda-feira, dia 14. 

PRIMEIRO PASSO
O espaço inaugura o serviço 

de fisioterapia dentro do Hospital 
Tacchimed. O planejamento para os 
próximos anos, prevê a ocupação 
dos últimos dois andares do prédio, 
com um Centro de Reabilitação am-
plo e moderno, capaz de atender os 
casos mais complexos.

Divulgação/Hospital Tacchini

A importância dos exames rotineiros 
de mulheres para evitar doenças

Lucas Marques
O Outubro Rosa é um movi-

mento global que busca conscien-
tizar mulheres sobre os riscos do 
câncer de mama e de colo de útero.

De acordo com o Instituto Na-
cional de Câncer (INCA), são esti-
mados cerca de 74 mil novos casos 
de câncer de mama até o ano de 
2025 no Brasil. O câncer de mama 
é o tipo mais comum entre as mu-
lheres e ocupa a primeira posição 
em mortalidade por câncer no 
Brasil, especialmente nas regiões 
Sul e Sudeste.

O câncer de mama, embora 
tenha diferentes tipos, é causado 
pela multiplicação desordenada 
de células anormais na mama, 
formando um tumor que pode se 
espalhar para outras partes do 
corpo.

Entre os fatores de risco mais 
conhecidos está a idade, sendo 
mais comum em mulheres acima 
dos 50 anos. No entanto, estilo de 
vida e fatores ambientais também 
desempenham um papel impor-
tante. Alimentação inadequada, 

A campanha 
Outubro Rosa 
ocorre anualmente 
e busca reforçar 
a necessidade da 
prevenção do câncer 
de mama e de colo 
de útero

Outubro Rosa

sedentarismo, consumo de álcool, 
tabagismo passivo, exposição a 
substâncias químicas e estresse 
são exemplos de fatores que po-
dem contribuir para o desenvolvi-
mento do câncer de mama.

O diagnóstico precoce aumen-
ta significativamente as chances 
de tratamento eficaz. "Os princi-
pais sintomas incluem: nódulos 
nas mamas, alterações na pele, 
como vermelhidão ou retração, e 
alterações no mamilo. Ao perceber 
qualquer mudança, é fundamental 
procurar um médico", explica o on-
cologista Thayles Moraes.

A mamografia é o principal 
exame para rastreamento do cân-
cer de mama, recomendada para 
mulheres a partir dos 40 anos, de 
acordo com a Sociedade Brasi-
leira de Mastologia. A partir dos 
50 anos, a orientação é realizar o 
exame a cada dois anos. No Brasil, 
a mamografia pode ser feita via 
Sistema Único de Saúde (SUS).

CÂNCER DE COLO DE ÚTERO
A melhor forma de identificar 

o câncer de colo de útero é por 
meio do exame preventivo Papa-
nicolau (o citopatológico). Pelo 
SUS,  a coleta do cito se inicia aos 
25 anos e depois de dois exames 
consecutivos negativos, é coletado 
a cada 3 anos, abreviando o inter-
valo se alterações forem identifi-
cadas.

A principal causa do câncer 
de colo de útero é a infecção pelo 
papilomavírus humano, o HPV, que 
é transmitido pelo contato sexual.

Em estágios iniciais, o câncer 
de colo de útero pode não apre-
sentar sintomas, o que reforça a 

importância dos exames regulares. 
Quando os sintomas aparecem, 
eles podem incluir sangramento 
vaginal fora do período menstrual, 
dor durante as relações sexuais, 
corrimento vaginal com odor ou 
cor incomuns e dor pélvica.

O tratamento depende do 
estágio da doença. Em estágios 
iniciais, o tratamento pode incluir 
cirurgia para remover o tecido 
afetado. Em casos mais avançados, 
pode ser necessário combinar ci-
rurgia com radioterapia e quimio-
terapia. Cada caso é único, e o tra-
tamento é individualizado.

A CAMPANHA
A iniciativa Outubro Rosa, 

simbolizada pelo laço cor-de-
-rosa, teve início na década de 
1990, nos Estados Unidos, e foi 
oficializado no Brasil pela Lei n.º 
13.733, de 16 de novembro de 
2018. O objetivo é conscientizar a 
população sobre os riscos, a pre-
venção e o diagnóstico precoce do 
câncer de mama e câncer de colo 
de útero, buscando reduzir a inci-
dência e a mortalidade causada 
pela doença.

Freepik
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Caxias do Sul ganha 
o seu primeiro head 
spa japonês

Saúde

Com o objetivo de proporcio-
nar uma experiência completa de 
relaxamento e bem-estar, a partir 
de técnicas milenares que combi-
nam massagem capilar, cuidados 
com o couro cabeludo e aromatera-
pia, o Laven Head Spa opera desde 
o início de agosto em Caxias do Sul. 
Esse é o primeiro head spa baseado 
no método japonês em funciona-
mento na cidade.

Carolina Onzi, proprietária do 
estabelecimento, salienta que a 
abordagem japonesa tem como 
alicerces os movimentos suaves e 
contínuos, que estimulam a circu-
lação sanguínea, aliviam tensões e 
garantem o profundo relaxamento. 
Assim, a ideia é promover o bem-
-estar geral das pessoas, com 
destaque para o fortalecimento e 
a saúde dos cabelos, e a conside-
rável redução do estresse, sintoma 

comum entre a população que vive 
nas grandes cidades.

“Oferecemos uma experiência 
sensorial única, com ambiente 
acolhedor e cuidadosamente cli-
matizado, marcado por iluminação 
suave e sistema de som pensados 
exclusivamente na tranquilidade 
durante os tratamentos. A vivência 
de quem chega ao Laven fica ainda 
mais especial graças a um aroma 
singular, que intensifica a sensação 
de bem-estar, e uma decoração cle-
an, que transmite sensações de paz 
e limpeza”, destaca Carolina. 

Atualmente, três pacotes são 
oferecidos ao consumidor. Eles 
variam de 60 a 105 minutos e, 
ao final, contam com uma pausa 
para chá ou café. Todas as técnicas 
são seguras, mas sugere-se que 
gestantes e pessoas com quadros 
dermatológicos graves consultem 

um médico antes de realizar os 
tratamentos. “Nunca é demais re-
forçar: bem-estar e qualidade de 
vida não têm gênero. Atendemos 
tanto homens quanto mulheres, in-
dependentemente do tipo de couro 
cabeludo de cada um. Queremos 
democratizar os bons momentos 
ao maior número de pessoas possí-
vel”, finaliza a empresária. 

SUCESSO
Em operação desde 5 de agos-

to, o Laven atendeu, até o momen-
to, mais de 230 pessoas. Diante 
da alta procura pelos serviços, 
Carolina viu a necessidade de am-
pliar a estrutura do head spa. O 
investimento em uma segunda sala 
iniciou ainda no final daquele mês 
e se concretizará nas próximas se-
manas. No novo espaço, haverá 
possibilidade para atendimento si-
multâneo a dois pacientes. Na sala 
que funciona desde o primeiro dia 
de atividades, há uma maca para 
suporte individual.

O Laven Head Spa está lo-
calizado no Centro Empresarial 
Cenci (rua Ernesto Alves, 2053, 
sala 603, Centro).  Siga no Insta-
gram: @lavenheadspa. Conta-
to pelo WhatsApp (54) 99138-
9271. 
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Defesa Civil
O governo do Estado irá criar Centros Regionais de Proteção e Defesa Civil em diferentes municípios do Rio 

Grande do Sul. Os centros visam ao fortalecimento das estruturas físicas das coordenadorias regionais, e propi-
ciarão um incremento significativo de recursos humanos em todas as regiões do Estado.

A proposta integra uma série de projetos estruturantes incluídos no Plano Rio Grande, programa de recons-
trução, adaptação e resiliência climática do Estado que visa planejar, coordenar e executar ações para enfrentar 
as consequências sociais, econômicas e ambientais da enchente histórica.

No eixo da preparação estão medidas para melhorar o mapeamento, os sistemas de monitoramento e aler-
tas, o incremento da capacidade das forças de resposta e o Programa Estadual de Gestão de Riscos e Desastres, 
incluindo a melhoria das estruturas físicas e equipes da Defesa Civil.

A proposta da instalação dos Centros Regionais é colocar à disposição dos gestores uma infraestrutura para 
situações críticas, com alta disponibilidade de recursos (diferentes sistemas operacionais) e redundância (em 
relação à energia e comunicação) – onde seja possível, por exemplo, a instalação de um Gabinete de Crise. O 
espaço ofereceria capacidade para reunir diferentes recursos humanos, além de coordenação e articulação mais 
adequadas às instituições e profissionais envolvidos na prevenção, preparação e resposta aos desastres.

O fim das meningites é objetivo no 
Ministério da Saúde até 2030

O Ministério da Saúde lançou, 
na última semana, as diretrizes do 
“Plano Nacional para o Enfrenta-
mento às Meningites até 2030”. O 
Brasil caminha para ser o primei-
ro país da região das Américas a 
estruturar um plano estratégico 
com tal finalidade. O documento 
afirma o compromisso brasileiro 
com o Roteiro Global da Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS), 
firmado em 2021, para derrotar as 
epidemias que ocorrem no mundo 
e reduzir em 70% as mortes provo-
cadas por elas até 2030.

O lançamento das diretrizes 
ocorreu durante cerimônia alusiva 
ao Dia Mundial de Combate às Me-
ningites, lembrado no dia 5 de ou-
tubro, promovido pela Secretaria 
de Vigilância em Saúde e Ambiente 
(SVSA), na Organização Pan Ameri-
cana de Saúde (Opas), em Brasília. 

Ponto final

Durante o evento, a pasta apresen-
tou também o Informe Epidemio-
lógico das Meningites no Brasil.

Em seu discurso, a secretária 
da SVSA, Ethel Maciel, destacou a 
importância da colaboração entre 
os governos estaduais e munici-
pais. “O combate à meningite é 
uma prioridade para nós. Estamos 
dedicados a fortalecer as ações de 
prevenção e garantir que todos os 
brasileiros tenham acesso ao diag-
nóstico e ao tratamento adequa-
do”, afirmou.

O diretor do Departamento 
do Programa Nacional de Imuni-
zações (DPNI), Eder Gatti, ressal-
tou a relevância do Brasil na luta 
contra a doença. “De 2010 a 2023, 
o Brasil registrou mais de 226 mil 
casos de meningite, o que repre-
senta uma média de 44 casos por 
dia. É um tema que merece nossa 

total atenção”, destacou.
MENINGITE NO BRASIL
A meningite pode ser causada 

por bactérias, vírus, fungos e para-
sitas. Entre essas, as meningites vi-
rais e bacterianas são as mais rele-
vantes para a saúde pública devido 
à sua alta incidência e ao potencial 
de causar surtos.

De modo geral, as infecções 
bacterianas são mais graves que as 
virais. No Brasil, o Sistema Único 
de Saúde oferece vacinas contra 
meningite bacteriana dos sorogru-
pos A, C, W e Y. A infecção mais co-
mum no país é a sorogrupo C.

Em agosto, uma criança de 10 
anos, moradora de Canela, na Serra 
Gaúcha, morreu após um caso raro 
e grave de uma meningite bacteria-
na. Em junho, uma criança morreu 
em Bento de um caso de meningo-
coccemia.



SERRANOSSA | Sexta-feira, 11 de outubro de 20248

65,88% e 43.567 votos: Diogo 
Siqueira é reeleito prefeito de Bento

Vitória tranquila
Fotos: Fabiane Capellaro

A festa da vitória ocorreu ainda na noite de domingo, 06/10, em frente à prefeitura de Bento.

O que falaram as outras chapas após o resultado
Lucas Marques
Por volta das 19h35 de domin-

go, 06/10, quando o resultado da 
eleição em Bento Gonçalves já esta-
va sacramentado, o candidato a vi-
ce-prefeito Rafael Pasqualotto (PL) 
se manifestou. Ele era candidato 
junto de Paulo Caleffi (PSD). “Um 
muito obrigado a cada uma das 
20.170 pessoas que acreditaram 
em nós. Sempre falo que o objetivo 
na vida é sair maior e mais forte de 
cada batalha, sem ferir princípios 
e vender ideais. Creio que isso al-

cançamos! O aprendizado que fica 
desse período é enorme. A parceria 
com amigos, fortalecida. O conheci-
mento da cidade, inigualável. Con-
tinuo o que sempre fiz, ajudando 
a construir uma sociedade melhor, 
sempre na dependência Daquele 
que me sustenta”, publicou em rede 
social. Caleffi não se manifestou.

O Partido dos Trabalhadores 
(PT) de Bento Gonçalves se mani-
festou, também pelas redes sociais, 
através de comunicado da presi-
denta do partido, Marlene Maria 

Marsango. “Expressamos nossa 
mais sincera gratidão a todos que 
caminharam conosco nesta im-
portante eleição de 2024. Agra-
decemos especialmente ao nosso 
candidato a prefeito, Jorge de Oli-
veira, e ao vice, Dirceu Dall Agnol, 
por representarem com coragem 
e dedicação os ideais do PT. Nosso 
agradecimento também vai para os 
13 candidatos e candidatas a vere-
adores e vereadoras, que levaram 
nossas propostas de transformação 
aos quatro cantos da cidade”, disse.

Lucas Marques
Por volta das 17h15 do último 

domingo, 6 de outubro, os resul-
tados da primeira urna eletrônica 
chegaram ao local de apuração em 
Bento Gonçalves, no Clube SUSFA. 
Cerca de 15 minutos depois, des-
pontavam os primeiros números. 
Mesmo que menos de 1% das urnas 
tivessem sido apuradas, o resultado 
final já surgia: uma vitória esmaga-
dora estava por vir.

Diogo Siqueira (PSDB) e 
Amarildo Lucatelli (Progressis-
tas) foram reeleitos com 43.567 
votos, totalizando 65,88%. Paulo 
Caleffi (PSD) e Rafael Pasqualot-
to (PL) receberam 20.170 votos 
(30,50%), e Jorge de Oliveira e 
Dirceu Dall Agnol, ambos do PT, 
ficaram na terceira colocação, com 
2.397 votos (3,62%).

Com 23,3 mil votos de diferen-
ça, a chapa “Do jeito de Bento” su-
perou as expectativas até dos mais 
otimistas. Composta pela Federa-
ção PSDB/Cidadania, Progressis-
tas, Podemos e União, a chapa saiu 
da eleição fortalecida.

Siqueira, eleito pela primeira 
vez em 2020 com 19.105 votos, 
uma diferença de 3.454 votos para 
o segundo colocado – que era Pau-
lo Caleffi –, mais do que dobrou 
a sua votação em 2024, sendo o 
segundo maior número de votos 
da história da cidade (o primeiro 
lugar é de Guilherme Pasin, que 
recebeu 44.129 votos na sua ree-
leição em 2016).

A comemoração da vitória ini-
ciou por volta das 19h, quando o 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
considerou Siqueira matematica-
mente eleito. Centenas de apoiado-
res se reuniram em frente à prefei-
tura, na Via Del Vino, e celebraram 
ao som do jingle oficial e de músi-
cas como “Vou Festejar”, de Beth 
Carvalho – a música, que em um 
trecho diz “você pagou com traição 
a quem sempre lhe deu a mão”, é 
uma referência direta aos políticos 
que, nesta eleição, viraram as cos-
tas para Siqueira e Lucatelli.

Na quarta-feira, 09/10, após os 
ânimos da reeleição se acalmarem, 
o SERRANOSSA conversou com 
Diogo Siqueira na sede do Execu-
tivo. Visivelmente cansado, mas 
feliz, Siqueira disse que o resultado 
expressivo nas urnas mostrou que, 
de alguma forma, os últimos quatro 
anos deram resultado.

“As pessoas reconheceram a di-
ficuldade do governo, entenderam 
as dificuldades que a gente passou 
nesse governo, entenderam que tal 

Eleitos nas cidades vizinhas de Bento Gonçalves

Em Garibaldi, o atual prefeito Ser-
gio Chesini (Progressistas) foi re-
eleito com 62,64% dos votos, des-
bancando o ex-prefeito Cetollin.

Gisele Caumo (Progressistas) foi 
reeleita prefeita de Santa Tereza. 
Ela teve 100% dos votos válidos, 
pois era a única candidata.

Em Farroupilha, Jonas Tomazini 
(Progressistas), atual vice-prefei-
to da cidade, recebeu 26.298 vo-
tos, totalizando 63,51%. 

Monte Belo do Sul: Jorge Benve-
nutti eleito com 55,17%.

Pinto Bandeira: Adilso Antonio 
Salini eleito com 56,32%.

Cotiporã: José Carlos Breda elei-
to com 59,10%.

Veranópolis: Cristiano Dal Pai 
eleito com 70,26%.

Nova Roma do Sul: Roberto Pa-
nazzolo eleito com 100%.

Carlos Barbosa: Everson Kirch 
reeleito com 56,08%.

Caxias do Sul terá segundo turno movimentado
Fotos: Divulgação

Lucas Marques
Segundo maior colégio elei-

toral do Rio Grande do Sul, Caxias 
do Sul será a única cidade da Ser-
ra Gaúcha que terá segundo turno. 
Adiló Didomenico (PSDB), atual 
prefeito, e Mauricio Scalco (PL), 
atual vereador, disputarão os votos 
dos caxienses no dia 27 de outubro. 

Scalco se saiu melhor no pri-
meiro turno, recebendo 38,04% 
dos votos (89.260). Adiló teve 

27,50% (64.537 votos). Denise Pes-
sôa (PT), que é deputada federal, fi-
cou em terceiro, com uma diferença 
de cerca de 2,9 mil votos do segun-
do colocado, somando 26,29%. Fe-
lipe Gremelmaier (MDB) – que teve 
apoio do ex-governador José Ivo 
Sartori – conseguiu apenas 8,17%.

Na busca de votos para o se-
gundo turno, além de debater com 
Denise e Felipe, os candidatos pre-
cisarão convencer os eleitores que 

não compareceram às urnas - a 
abstenção ficou em 25,13% (87 
mil votos).

Em entrevista à Rádio Gaúcha, 
Gladis Frizzo (PP), vice de Scalco, 
disse que abre mão dos votos da 
esquerda, representada por Denise 
Pessôa. Adiló, durante seu manda-
to, teve apoio do MDB de Gremel-
maier. Nem Denise e nem Felipe 
ainda anunciaram se apoiarão al-
guma das chapas.

Adiló e seu candidato a vice Edson Néspolo. Scalco e sua candidata a vice Gladis Frizzo.
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situação não deu para fazer. Pode-
ria ter feito mais, mas entendeu a 
dificuldade. Mas também reconhe-
ceu o esforço e tudo que foi feito. 
A população teve essa maturidade 
de cidadania para entender todas 
as dificuldades que a gente passou, 
mas também reconheceu o esforço 
que a gente teve para superar essas 
dificuldades”, disse.

Segundo o prefeito reeleito, 
durante a campanha, ouviu da po-
pulação reclamações, sugestões 
e pedidos de melhorias na saúde, 
no trânsito e na infraestrutura, 
por exemplo. Mas, além disso, 
ouviu elogios sobre a atuação da 
prefeitura na tragédia climática de 
maio. Em debates com adversários 
antes das eleições, foi chamado de 
“oportunista” e que, por meio da 
tragédia, buscava se reeleger. “Eu 
acho que foi muito uma questão 
eleitoral, uma questão de crítica va-
zia e baixa de certo modo, porque é 
preciso se comunicar. A comunica-
ção faz parte da essência da gestão 
pública. Eu preciso mostrar aquilo 
que a gente está fazendo. Eu preci-
so me comunicar para tranquilizar 
a população. Então, muito mais do 
que qualquer outra coisa, era uma 
forma de tranquilizar as famílias 
que não estavam lá”, pontuou.

"Até que ponto eu posso 
chegar para não romper essa 

harmonia", Diogo Siqueira 
sobre a relação com a Câmara 

de Vereadores de Bento.

Diogo afirmou que para o pró-
ximo mandato irá buscar por uma 
parceria mais adequada e cordial 
com a Câmara de Vereadores. Mes-
mo que a relação tenha sido agra-
dável no começo, a partir de 2023, 
projetos foram deixados de fora da 
pauta, trancando iniciativas, e uma 
oposição mais robusta tomou for-
ma, com embates fortes.

“Eu sempre tenho que ter res-
peito e harmonia com o Legislativo, 
mas eu vi que chegou um momento 
e eu perdi essa harmonia. E eu te-

nho que assumir que eu faço par-
te dessa perda de harmonia. Não 
é só na questão do presidente da 
Câmara [Rafael Pasqualotto] ter 
concorrido contra. Eu acho que a 
gente tem que entender ‘o que que 
eu não consegui fazer para ele não 
ficar ao meu lado?’, ‘o que que acon-
teceu nesse momento?’. Ele tem a 
motivação dele. Lógico que eu não 
preciso concordar com ele, o moti-
vo que ele resolveu sair. Talvez era 
fora do meu alcance de fazer o que 
ele queria, e aí ele resolveu ir para 
o ‘outro lado’. Mas essa harmonia 
tem que acontecer. Lógico que tem 
coisas que não vai dar para ser feito 
e eu tenho que deixar muito claro 
até que ponto eu posso chegar para 
não romper essa harmonia. Eu te-
nho que deixar isso muito claro 
para quem que estiver do outro 
lado, na Câmara de Vereadores, se 
é parceiro, se é da situação ou se é 
da oposição. E talvez, acho que esse 
momento eu não deixei muito claro 
que ia chegar um limite que não ti-
nha como avançar”, explicou.

Sobre projetos prioritários, 
Siqueira acredita que o que já está 
sendo feito precisa ser finalizado 
primeiro. “Vamos terminar tudo 
que a gente já tem. Vamos limpar a 
mesa. Ver tudo que não está andan-
do, tudo que está travado. Vamos 
resolver essas situações, porque 
tem muito recurso vinculado, mui-
to recurso empenhado, que a gente 
precisa primeiro limpar tudo isso 
aí. Tem que terminar tudo que está 
sendo executado. Existem alguns 
projetos prioritários de infraestru-
tura. Por exemplo, eu tenho uma 
perimetral industrial que a gente 
tem que fazer de qualquer jeito. A 
gente tem a situação de aumentar 
as vagas de creche na educação. A 
gente conseguiu resolver no fun-
damental e agora partir para esse 
foco das vagas de creche. E eu não 
posso chegar na forma tradicional, 
que é só construção. Eu não consigo 
ter essa velocidade. Eu vou ter que 
partir para outra estratégia e colo-
car uma energia grande para con-
seguir resolver esse problema. E a 
mesma situação na saúde. É a gente 
ampliar a forma de atendimento na 
UPA e na Unidade Central e ocupar 
o nosso Hospital Público." Por fim, 
o prefeito destacou que a burocra-
cia acaba prejudicando o fluxo da 
prefeitura, mas tem buscado me-
didas como convênios e parcerias 
público-privadas para garantir va-
gas em escolas, por exemplo.

O próximo mandato promete - 
mas é necessário cumprir.

Lucas Marques
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Eduardo Viríssimo (PP) - 
2.661 votos - Reeleito

Edson Biasi (PP) - 2.266 
votos - Reeleito

Luis Carlos de Mari – Caco 
(PSDB) – 2.170 votos

Thiago Fabris (PP) – 1.992 
votos - Reeleito

Anderson Zanella (PP) – 
1.897 votos - Reeleito

Henrique Nuncio (PSDB) 
– 1.678 votos - Reeleito

Sidi (PSDB) – 1.586 votos 
- Reeleito

Volmar Giordani (Repu-
blicanos) – 1.577 votos

Joel Bolsonaro (PL) – 
1.544 votos

Letícia Bonassina (PL) – 
1.399 votos

Volnei Christofoli (PP) – 
1.335 votos - Reeleito

José Gava (PSDB) – 1.278 
votos - Reeleito

Sidi Postal (PL) – 
1.069 votos

Gilmar Pessutto (União) 
– 925 votos

Moisés Scussel (MDB) – 
846 votos

Alcindo Gabrielli (MDB) 
– 819 votos

Lúcio Lanes (PDT) – 
769 votos

Os vereadores eleitos em Bento Gonçalves

Dentre os 17 eleitos, mudanças devem ocorrer na 
formação da Casa do Povo. Vereadores podem vir a ocu-
par secretarias do Executivo, como é o caso de Viríssimo, 
Christofoli e Nuncio  - que atuaram no primeiro mandato 
de Siqueira. Assim, Duda Pompermayer, Davi Da Rold e 
Marlene Pelicioli têm chances de assumirem.

Câmara de Bento manterá nomes em 
2025, mas traz novidades bem-vindas

Lucas Marques
No último domingo, 6 de 

outubro, os eleitores bento-
-gonçalvenses também foram às 
urnas para eleger 17 vereadores. 
O resultado mostrou que alguns 
nomes da Casa do Povo seguem 
fortes, mas também apresentou 
mudanças e o retorno de velhos 
conhecidos.

Dos 17 vereadores atuais, 
apenas oito se reelegeram: Eduar-
do Viríssimo (Progressistas), Ed-
son Biasi (Progressistas), Thiago 
Fabris (Progressistas), Anderson 
Zanella (Progressistas), Henrique 
Nuncio (PSDB), Sidi (PSDB), Vol-
nei Christofoli (Progressistas) e 
José Gava (PSDB).

Viríssimo, que foi eleito para 
seu terceiro mandato, recebeu 
2.661 votos, sendo o mais votado 
da cidade. Questionado sobre o 
que sente neste momento, o vere-
ador explicou que é um misto de 
felicidade com responsabilidade. 
“As pessoas têm, a cada quatro 
anos, oportunidade de escolher 
o seu representante e a maioria 
das pessoas escolheu a mim. É 
um sentimento muito bom, por 

Dos atuais 17 
vereadores, apenas 
oito se reelegeram; 
após 12 anos, uma 
mulher foi eleita

17 vereadores

um trabalho feito nesses últimos 
anos, mas também um sentimen-
to de muita responsabilidade, de 
já sair de uma eleição e no outro 
dia estar preocupado como é que 
vai fazer para continuar o traba-
lho com mais responsabilidade 
ainda”, pontuou Viríssimo.

Sobre o porquê é o mais vota-
do pela segunda eleição seguida, 
Viríssimo acredita que é referente 
ao trabalho que tem entregado. “O 
apoio é muito relativo à entrega 
de trabalho. Eu realmente tenho 
deixado a minha vida ser um re-
presentante público de Bento 
Gonçalves. Eu tenho feito tudo, 
me dedicado muito para atender 
a todos e tentar fazer o melhor em 
todas as questões do município. 
Alguns acham que eu sou o vere-
ador do esporte, outros da assis-
tência social, mas na verdade, eu 
tenho lutado por todas as áreas.”

Uma das surpresas foi a elei-
ção de Luis Carlos de Mari, o 
Caco (PSDB), com 2.170 votos. 
Ex-subprefeito de Faria Lemos, 
Caco se consagrou com a popula-
ção do interior da cidade, além da 
juventude, visto que tem 38 anos 
e representa uma certa renovação 
na política da cidade.

“Neste momento, eu sinto um 
misto de gratidão, alegria e, prin-
cipalmente, responsabilidade. 
Responsabilidade com os 2.170 
votos de confiança que a popula-
ção de Bento Gonçalves me deu, 
os quais muitos vieram através 
do reconhecimento pelo trabalho 

que eu fiz como subprefeito de 
Farias Lemos e outros por acre-
ditarem nas minhas propostas e 
comprometimento. Ter esse re-
sultado na primeira eleição como 
vereador é gratificante e nos dá 
força para seguir trabalhando 
cada vez mais”, disse Caco ao SER-
RANOSSA.

Segundo o eleito, a sua atua-
ção na Câmara não irá se limitar ao 
interior – onde ganhou projeção. 
“Serei um vereador que irá visitar 
e ouvir as comunidades, os bair-
ros e principalmente as famílias”, 
afirmou. Um dos projetos que tem 
em mente para implementar na 
cidade é o de levar médicos espe-
cialistas ao interior, fazendo com 
que essa população não precise se 
deslocar até a área urbana.

UMA MULHER
Marlen Pelicioli e Neilene Lu-

nelli foram as últimas mulheres 
eleitas para o Legislativo de Ben-
to, em 2012. Doze anos depois, 
uma mulher voltou a ser eleita 
pelo povo: Letícia Bonassina 
(PL) recebeu 1.399 votos.

VELHOS NOMES
A eleição de 2024 também 

trouxe de volta velhos nomes. 
Gilmar Pessutto (União) e Moisés 
Scussel (MDB) retornam à Casa 
do Povo após cumprirem manda-
tos em legislaturas anteriores. Al-
cildo Gabrielli (MDB), ex-prefeito 
e ex-vereador (nos anos 1990), 
também irá marcar presença no 
Legislativo após falhar em retor-
nar à prefeitura em 2008 e 2020.
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processo acima referido, no PRAZO de 15 (QUINZE) DIAS, contados do 
término do prazo do presente edital, que fluirá da data da publicação única ou, 
havendo mais de uma, da primeira. Não havendo contestação, serão 
presumidas verdadeiras as alegações de fato formuladas pela parte autora, bem 
como será nomeado curador especial. Bento Gonçalves, 7 de Outubro de 2024. 
SESERVIDOR(A): JULIANA FRANCO SANTOS MAZZAFERRO.
JUIZ(A): CARLOS KOESTER
Documento assinado eletronicamente por JULIANA FRANCO SANTOS MAZZAFERRO, em 7/10/2024, às 
17:47:53, conforme art. 1º, III, "b", da Lei 11.419/2006. A autenticidade do documento pode ser conferida no site 
https://eproc1g.tjrs.jus.br/eproc/externo_controlador.php?acao=consulta_autenticidade_documentos, 
informando o código verificador 10069287505v2 e o código CRC 32318e43.

CUMPRIMENTO DE SENTENÇA Nº 5001243-58.2016.8.21.0005/RS
EXEQUENTE: METALURGICA FONTANA LTDA - EPP
EXECUTADO: EMPREITEIRA DE OBRAS BRITORAL LTDA - ME
Local: Bento Gonçalves Data: 08/07/2024

EDITAL Nº 10062920733
EDITAL DE INTIMAÇÃO
Prazo do Edital: 30 (trinta) diasPrazo do Edital: 30 (trinta) dias
Objeto: Intimação para Cumprimento de Sentença 
Juízo da 1ª Vara Cível da Comarca de Bento Gonçalves. INTIMAÇÃO da parte
réré EMPREITEIRA DE OBRAS BRITORAL LTDA - ME, CNPJ: 12.995.448/0001-71, para pagar o débito 
fixado, no processo acima referido, no valor de R$ 99.453,99 calculado até 17/01/2017, acrescido de custas, se 
houver, no PRAZO de 15 (QUINZE) DIAS, contados do término do prazo do presente edital, que fluirá da data 
da publicação única ou, havendo mais de uma, da primeira. Não ocorrendo pagamento voluntário no referido 
prazo, o débito será acrescido de multa de 10% (dez por cento) e de honorários advocatícios de 10% (dez por 
cento). Efetuado o pagamento parcial no prazo de 15 (quinze) dias, a multa e os honorários advocatícios 
incidirãoincidirão sobre o restante. Não efetuado tempestivamente o pagamento voluntário, terá início o PRAZO de 15 
(QUINZE) DIAS para que, independentemente de penhora ou nova intimação, apresente impugnação, bem 
como será expedido mandado de penhora e avaliação se houver requerimento, seguindo-se os atos de 
expropriação. Em caso de revelia, será nomeado curador especial. Bento Gonçalves, 08/07/2024.
SERVIDOR(A): RICARDO BERGMANN MOTYCZKA. JUIZ(A): CARLOS KOESTER
Documento assinado eletronicamente por RICARDO BERGMANN MOTYCZKA, Técnico Judiciário, em 8/7/2024, às 16:7:38, conforme art. 1º, 
III, "b", da Lei 11.419/2006. A autenticidade do documento pode ser conferida no site 
https://eproc1g.tjrs.jus.br/eproc/externo_controlador.php?acao=consulta_autenticidade_documentos, informando o código verificador 
10062920733v2 e o código CRC 00dd5e46.
5001243-58.2016.8.21.0005 100629207

CONTRATA:

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br

 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

- COSTUREIRA
MÁQUINA

INDUSTRIAL
- AJUDANTE

GERAL
- CORTADOR
DE ROUDE ROUPAS

- VENDEDORA
DE LOJA 
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CPI para investigar a 
atuação das ‘bets’

Senado Federal

A comissão, que terá 
130 dias para concluir 
seus trabalhos, será 
composta por 11 
membros titulares

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), leu em 
Plenário na terça-feira, 08/10, o re-
querimento para a criação de uma 
CPI com o objetivo de investigar 
“a crescente influência dos jogos 
virtuais de apostas on-line no or-
çamento das famílias brasileiras”. O 
requerimento (RQS 680/2024) foi 
apresentado pela senadora Soraya 
Thronicke (Podemos-MS) e apoia-
do por outros 30 senadores. O re-
querimento para a criação de uma 
CPI precisa 27 assinaturas.

A comissão, que terá 130 dias 
para concluir seus trabalhos, será 
composta por 11 membros titu-
lares e sete suplentes. O limite de 
despesas da CPI é de R$ 110 mil. 
De acordo com o requerimento, a 
CPI também vai investigar a pos-
sível associação das empresas de 
apostas on-line “com organizações 
criminosas envolvidas em práticas 
de lavagem de dinheiro, bem como 
o uso de influenciadores digitais na 
promoção e divulgação dessas ati-
vidades”.

Soraya disse que o objetivo da 
CPI é analisar a prática de evasão 
de divisa e de lavagem de dinheiro, 
e a influência de personalidades 
brasileiras no funcionamento dos 
programas de apostas. A suspeita, 
ressaltou a senadora, é que o os 
softwares são programados para 
causar prejuízo aos apostadores 
e sempre garantir uma margem 
exagerada de lucro às empresas. 
Soraya também destacou o fato de 
o vício em jogos on-line ser um ví-
cio silencioso, ao contrário do vício 
em álcool ou drogas ilícitas. “Não 
adianta fecharmos os olhos para 
esse problema. É um fato. É um 
dos principais motivos de atentado 
contra a vida e de separações”, de-
clarou a senadora. 

GASTOS DOS BRASILEIROS 
SERÃO MEDIDOS PELO IBGE

Os gastos de brasileiros com 

plataformas de apostas online, 
conhecidas como ‘bets’, serão me-
didos pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) na 
Pesquisa de Orçamentos Familiares 
(POF) 2024/2025, que vai a campo 
a partir de 5 de novembro.  

O IBGE explica que os jogos 
de azar, como as loterias oficiais, 
já faziam parte da última edição da 
POF, que coletou dados entre 2017 
e 2018. Naquela época, porém, as 
‘bets’ ainda não existiam no Brasil. 
Fenômeno de impacto crescente na 
economia brasileira, o gasto com 
esses jogos será medido pela pri-
meira vez na POF 2024/2025.

Segundo o IBGE, esta edição da 
POF também vai incluir um módulo 
que, de forma inédita, pesquisará o 
uso do tempo dos brasileiros.

LULA E AS BETS
No domingo, o presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT) afirmou 
que irá “acabar” com as apostas 
esportivas no Brasil caso a regula-
mentação não funcione.

“Nós estamos fazendo uma re-
gulação e, ainda em outubro, vamos 
tirar 2 mil sites de apostas desse 
país. Depois vamos saber o que a 
regulamentação vai garantir de be-
nefício, de certeza que a coisa está 
sendo feita com seriedade. Se não 
der resultado com a regulamenta-
ção, eu não terei nenhuma dúvida 
em acabar definitivamente com 
isso”, disse o presidente.

Segundo o Banco Central, ape-
nas em agosto, beneficiários do 
Bolsa Família gastaram R$ 3 bi-
lhões em apostas por meio de pix.

Lula ainda afirmou que trata o 
vício em ‘bets’ como uma “doença”. 
“Conheço gente que perdeu casa, 
que perdeu carro, que gasta o salá-
rio todo numa sexta ou sábado. Isso 
é uma doença que nós precisamos 
tratar também com o aspecto da 
saúde”, concluiu.

Gabriel Galípolo irá 
presidir o Banco Central

Decisão dos senadores

Galípolo tem 42 
anos e foi secretário-
executivo do 
Ministério da Fazenda 
no início da gestão de 
Fernando Haddad

O Senado aprovou, na terça-
-feira, 08/10, a indicação do econo-
mista Gabriel Galípolo para ser pre-
sidente do Banco Central do Brasil 
entre 2025 e 2028. Em votação 
secreta, o painel do Plenário totali-
zou 66 votos a favor e 5 contrários. 
Ele deve assumir o posto em 1º de 
janeiro de 2025.

“Nossos cumprimentos e votos 
de muito sucesso ao doutor Gabriel 
Galípolo, que será o próximo pre-
sidente do Banco Central do Bra-
sil”, disse o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), após 
anunciar a aprovação da indicação.

Atual diretor de Política Mone-
tária do Banco Central, Gabriel Mu-
ricca Galípolo foi indicado pelo pre-
sidente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), para substituir o 
atual presidente da autarquia, Ro-
berto Campos Neto.

Na parte da manhã, Galípolo 
foi aprovado por unanimidade na 
Comissão de Assuntos Econômicos 
(CAE), após quatro horas de sabati-
na. O relator da indicação presiden-
cial foi o senador Jaques Wagner.

Natural de São Paulo, Galípolo 
tem 42 anos e foi secretário-exe-
cutivo do Ministério da Fazenda 
no início da gestão de Fernando 
Haddad. Galípolo tem graduação e 
mestrado em economia pela Pon-
tifícia Universidade Católica (PUC-
-SP), já atuou como professor 
universitário (2006 a 2012) e foi 
presidente do Banco Fator (2017 
a 2021).

O economista iniciou sua car-
reira pública em 2007, quando José 
Serra (PSDB) tomou posse como 
governador de São Paulo. Naquele 
ano, Galípolo chefiou a Assessoria 
Econômica da Secretaria de Trans-
portes Metropolitanos. No ano se-
guinte, foi diretor da Unidade de 
Estruturação de Projetos da Secre-

taria de Economia e Planejamento 
do estado de São Paulo. 

Em sua sabatina na CAE, Galí-
polo lembrou que o Brasil enfren-
tou hiperinflação na década de 
1980, mas atualmente é reconheci-
do por sua estabilidade monetária 
e financeira e tem inflação em pa-
tamar similar aos das economias 
mais desenvolvidas e estáveis do 
planeta.

“Muitas vezes, como socieda-
de, a gente se frustra pelos avanços 
em ritmo mais lento e em trajetória 
menos linear do que a gente deseja. 
Mas eu penso que os avanços e os 
bloqueios correspondem aos pesos 
e contrapesos do processo demo-
crático e ao tempo necessário para 
o debate público e construção de 
consensos. E eu prefiro sempre as 
dores do processo democrático às 
falsas promessas de atalho", afir-
mou Galípolo.

Na sabatina na CAE, Galípolo 
prometeu exercer o cargo com au-
tonomia. Ele disse que o presidente 
Lula garantiu que ele terá liberdade 
no desempenho da função e em de-
cisões e que deve se orientar pelo 
interesse do bem-estar do povo.

 “Além de renovar aqui, publi-
camente, o compromisso com es-
sas diretrizes, eu quero dizer que 
o privilégio de ser indicado para 
presidir o Banco Central do Brasil 
exorbita diante da possibilidade de 
exercer essa função em condições 
coerentes com as convicções que 
me inclinaram, há mais de 25 anos, 
a estudar economia. Eu sempre en-
contrei sentido e motivação para 
estudar economia na afirmação de 
um economista inglês do começo 
do século passado, que dizia: ‘A 
economia é a ciência que cuida de 
melhorar a vida da mulher e do 
homem comuns’. Essa é a função, 
esse é o sentido da economia”, disse 
Galípolo.

Roque de Sá/Agência Senado Waldemir Barreto/Agência Senado

Moraes libera o retorno 
do X de Elon Musk

Depois de 40 dias...

O ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal Federal 
(STF), determinou, na terça-feira, 
08/10, o desbloqueio da rede so-
cial X no Brasil. Com a decisão, a 
plataforma voltou a funcionar.

A liberação foi feita após a 
empresa pagar multa de R$ 28,6 
milhões para voltar a operar. A de-
cisão também contou com parecer 
favorável da Procuradoria-Geral da 
República (PGR).

Em 30 de agosto, Moraes reti-
rou o X do ar após a empresa fechar 
seu escritório do Brasil e deixar de 
ter um representante legal no país, 
condição obrigatória para qual-
quer firma funcionar.

O bilionário Elon Musk, dono 
da rede social, anunciou o fecha-
mento da sede da empresa no Bra-
sil após a rede ser multada por se 
recusar a cumprir a determinação 
de retirar do ar perfis de investiga-
dos pela Corte pela publicação de 
mensagens consideradas antide-
mocráticas.

No entanto, a representação foi 
reativada nas últimas semanas, e a 
advogada Rachel Villa Nova voltou 
a ser a representante legal da rede. 
Com a reabertura da representação 
e o pagamento da multa, o X pediu 
ao ministro para voltar ao ar.

DECISÃO
O cumprimento do desblo-

queio foi implementado pelas 

operadoras de telefonia. Moraes 
determinou que a Agência Nacio-
nal de Telecomunicações (Anatel) 
adotasse as medidas para notificar 
as empresas.

Ao liberar o retorno do X no 
Brasil, Alexandre de Moraes disse 
que a empresa cumpriu os requisi-
tos necessários para voltar a ope-
rar em território nacional.

"Decreto o término da suspen-
são e autorizo o imediato retorno 
das atividades do X Brasil Internet 
LTDA em território nacional e de-
termino à Anatel que adote as pro-
vidências necessárias para efeti-
vação da medida, comunicando-se 
esta Suprema Corte no prazo de 24 
horas", decidiu o ministro.

Por meio de nota oficial, o mi-
nistro das Comunicações, Jusceli-
no Filho, comemorou a liberação 
da rede. “A decisão do X de pagar 
multas pendentes e se adequar à 
legislação brasileira é uma vitória 
para o país. Mostramos ao mundo 
que aqui as leis devem ser respei-
tadas, seja por quem for. O Brasil é 
soberano. A Anatel e o Ministério 
das Comunicações seguem à dis-
posição para fazer com que as de-
cisões judiciais sejam cumpridas. 
Tão logo seja notificada da decisão 
do ministro Alexandre de Moraes, a 
agência tomará todas as providên-
cias para liberar o acesso à rede 
social”, escreveu.

Homenagem aos atletas gaúchos 
que atuaram nas Olimpíadas

Na terça-feira, 08/10, a 
Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Sul (ALRS) entregou 
o Prêmio Mérito Olímpico aos 
atletas e paratletas gaúchos que 
se destacaram nas Olimpíadas e 
Paralimpíadas de Paris 2024. A 
distinção foi concedida pela depu-
tada estadual Sofia Cavedon (PT), 
presidente da Comissão de Edu-
cação, Cultura, Desporto, Ciência 
e Tecnologia e proponente da ho-
menagem. A solenidade contou 
com a presença do presidente da 
Assembleia Legislativa, deputado 
Adolfo Brito (Progressistas), e do 
secretário de Estado dos Esportes, 
Danrlei de Deus. 

Nos Jogos Olímpicos de Paris 

2024, 20 atletas gaúchos repre-
sentaram o Brasil. Nos Jogos Para-
límpicos de 2024, o Rio Grande do 
Sul contou com 14 esportistas em 
Paris, todos eles beneficiados pelo 
programa Bolsa Atleta do Minis-
tério do Esporte. Nesta edição, o 
Brasil enviou sua maior delegação 
paralímpica, com 280 atletas.

Lucas Kloss
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Última parcela das 
perdas do ICMS ao RS

O Tesouro do Estado recebeu, 
na segunda-feira, 07/10, o repasse 
da última parcela da compensação 
pelas receitas perdidas com o Im-
posto sobre Circulação de Bens e 
Serviços (ICMS) em 2022, no valor 
de R$ 674,48 milhões. A antecipa-
ção do recurso, inicialmente pre-
visto para 2025, foi uma das medi-
das solicitadas durante as rodadas 
de conciliação promovidas pelo 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
para discutir o saldo da dívida com 
o governo federal.

No dia 15 de outubro, o Tesou-
ro do Estado transferirá a parcela 
correspondente aos municípios, 
no valor de R$ 133,2 milhões, equi-
valente a 25% do total repassado 
ao Estado, descontado os valores 
constitucionais transferidos ao 
Fundo de Manutenção e Desenvol-
vimento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais da 
Educação (Fundeb). Bento Gonçal-
ves deve receber R$ 1.488.212,85.

A recomposição resulta de 
um acordo com o governo federal, 
firmado em 2023, que compensa 

Valor de R$ 674,48 
milhões, inicialmente 
previsto para ser 
pago em 2025, foi 
antecipado para este 
ano

Compensação

parte das perdas provocadas pelas 
Leis Complementares 192 e 194 de 
2022. As medidas, aprovadas pelo 
Congresso Nacional, reduziram 
significativamente as alíquotas 
do ICMS, de 25% para 17%, sobre 
combustíveis, energia elétrica e 
telecomunicações, o que impactou 
negativamente as receitas tributá-
rias dos estados e municípios. 

Em 2022, o Rio Grande do Sul 
enfrentou uma queda de R$ 5,6 bi-
lhões na arrecadação de ICMS, sen-
do o mais afetado pela mudança. 
No total, o acordo de compensação 
prevê o repasse de R$ 3 bilhões ao 
Estado. “Esse recurso será impor-
tante para as prefeituras gaúchas, 
que ainda estão em processo de 
reconstrução devido às enchentes 
e terão despesas de fim de ano adi-
cionais. Para o Estado, também é 
relevante, recuperando parte das 
enormes perdas registradas em 
2022. Não houve, por outro lado, 
a compensação dos demais anos 
posteriores à LC 194”, explicou 
a secretária da Fazenda, Pricilla 
Santana.

A parcela de R$ 1,3 bilhão, ini-
cialmente prevista para este ano, 
foi antecipada em duas partes ao 
longo de 2023. Com o pagamento 
efetuado na segunda-feira, a União 
finaliza o acordo de compensação 
previsto na Lei Complementar 
201/2023.

Valores da compensação:
R$ 994,98 milhões em 2023
R$ 1.348,95 bilhão em 2023
R$ 674,48 milhões em 2024

Operação de fiscalização 
envolvendo R$ 41 mi

Com o objetivo de combater 
fraudes fiscais no pagamento do 
Imposto sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS), a Re-
ceita Estadual iniciou, na manhã 
de terça-feira, 08/10, a 21ª fase da 
Operação Polimeria. A ação mira 
um grupo de empresas do setor de 
comercialização de embalagens e 
produtos descartáveis, localizado 
na Região Metropolitana de Porto 
Alegre.

As investigações apuram in-
dícios de fracionamento de em-
presas com o objetivo de diluir o 
faturamento para se enquadrar no 
regime do Simples Nacional, prá-

A ação mira um grupo 
de empresas do setor 
de comercialização 
de embalagens e 
produtos descartáveis

Receita estadual

tica irregular que permite às pes-
soas jurídicas usufruírem de uma 
tributação reduzida. As operações 
investigadas somam cerca de R$ 
41 milhões nos últimos cinco anos, 
com o faturamento sendo distribuí-
do entre as empresas do grupo.

Coordenada pelo Grupo Es-
pecializado Setorial de Polímeros 
(GES Polímeros), a operação tem 
como objetivo a busca e apreensão 
de provas e documentos, e conta 
com a participação de dez audito-
res-fiscais da Receita Estadual e 
três analistas tributários, além de 
apoio da Brigada Militar (BM).

A Receita Estadual vem inten-
sificando o combate às fraudes es-
truturadas, com outras operações 
já programadas para os próximos 
meses em diferentes setores da 
economia. O foco da atuação é recu-
perar os valores sonegados e prote-
ger os contribuintes que cumprem 
suas obrigações tributárias, além 
de coibir a concorrência desleal en-
tre empresas.

Indústria do RS volta a 
registrar queda

O Índice de Desempenho 
Industrial gaúcho (IDI-RS) caiu 
1,9% na passagem de julho para 
agosto, segundo pesquisa divul-
gada pela Federação das Indús-
trias do Estado do Rio Grande 
do Sul (FIERGS), na terça-feira, 
08/10. “O resultado se explica 
por conta de um movimento de 
acomodação após as duas fortes 
altas consecutivas que sucede-
ram a queda ocorrida com as 
enchentes de maio”, afirma o pre-
sidente da FIERGS, Claudio Bier. 
Em contrapartida, na compara-
ção com o mesmo mês de 2023, 
o IDI-RS cresceu 1%, a terceira 
alta do ano nessa base de com-
paração.

O IDI-RS é formado por seis 
indicadores, que mostraram 
comportamentos diferentes em 
agosto. Recuaram o faturamento 
real (-5,2%), a utilização da capa-
cidade instalada-UCI (-2,5 pontos 
percentuais) e a massa salarial 
real (-0,5%). Já as compras in-
dustriais subiram 5,8%, as horas 
trabalhadas na produção, 0,6%, e 
o emprego, 0,3%.

O Índice de 
Desempenho 
Industrial gaúcho 
(IDI-RS) caiu 1,9% na 
passagem de julho 
para agosto

Entre julho e agosto

Na comparação anual, ape-
sar de um dia útil a menos em 
relação ao mesmo mês de 2023, 
o IDI-RS avançou 1% em agosto. 
Com isso, conseguiu desacelerar 
a queda acumulada de 2% no 
ano encerrado em julho, para 
1,6%, em agosto, ante os primei-
ros sete e oito meses de 2023, 
respectivamente.

A maioria dos indicadores da 
pesquisa permanece no campo 
negativo, se comparados os oito 
primeiros meses de 2024 com 
o mesmo período de janeiro a 
agosto do ano passado: compras 
industriais (-5,7%), faturamento 
real (-2,7%), horas trabalhadas 
na produção (-1,9%) e emprego 
(-1,5%). Só subiram a utilização 
da capacidade instalada, 1,5 pon-
to percentual, e a massa salarial 
real, 3,2%.

A retração da atividade in-
dustrial, ainda, no acumulado do 
ano até agosto, ocorreu em nove 
dos 16 segmentos analisados 
pela pesquisa. O principal des-
taque negativo ficou por conta 
de Máquinas e Equipamentos, 
com queda de 14%. Em menor 
medida, também impactaram 
as retrações de 4% de Couros e 
Calçados e de 1% de Alimentos. 
Em sentido contrário, o setor de 
Veículos automotores registrou a 
maior contribuição positiva para 
a atividade industrial, 12,2% de 
elevação. Em seguida, por ordem 
decrescente de influência, vieram 
Móveis, 9%, e Metalurgia, 13,2%.

RS tem destaque como líder na 
compra de móveis e eletrodomésticos 

O Rio Grande do Sul está tendo 
destaque no cenário varejista bra-
sileiro em 2024, liderando as com-
pras nas cinco principais categorias 
dos setores de supermercados, mó-
veis e eletrodomésticos. Segundo 
dados da plataforma AC Hub da 
Área Central, o estado movimentou 
R$ 1,9 bilhão em compras de su-
permercados, representando 28% 
do total nacional. Embora tenha ha-
vido uma ligeira redução na parti-
cipação percentual em comparação 

O Rio Grande do Sul 
movimentou R$ 1,9 
bilhão em compras 
de supermercados, 
representando 28% 
do total nacional

Crescimento

com 2023, quando o estado detinha 
30%, o valor absoluto das compras 
aumentou. O levantamento consi-
derou dados de 19 redes e 1.453 
supermercados.

"O Rio Grande do Sul tem se 
destacado como um mercado es-
tratégico para o varejo nacional. O 
crescimento contínuo nas compras 
de supermercados e no segmento 
de móveis e eletrodomésticos refle-
te a resiliência e o poder de compra 
do consumidor gaúcho, que valo-
riza qualidade e inovação", afirma 
Cristiano Martins, executivo de re-
lacionamento da Área Central.

No segmento de móveis e ele-
trodomésticos, o Rio Grande do Sul 
também se manteve na liderança 
nacional, movimentando R$ 52,1 
milhões, o que corresponde a 43% 
do mercado, de acordo com dados 
de 173 lojas de quatro redes. Este 
desempenho reflete o perfil do con-

sumidor gaúcho, que continua a 
buscar qualidade e praticidade, im-
pulsionando as vendas neste setor.

"As medidas de incentivo, 
como a isenção do IPI para áreas 
afetadas por desastres naturais, 
têm sido cruciais para a recupera-
ção e crescimento da economia lo-
cal. Elas permitem que o mercado 
gaúcho não só se mantenha forte, 
mas também continue a liderar em 
setores-chave do varejo", destaca.

Investimentos em setores produtivos 
do Rio Grande do Sul

O governo do Estado anun-
ciou, na quarta-feira, 09/10, inves-
timentos de R$ 584 milhões em 19 
empreendimentos no Rio Grande 
do Sul. Desse montante, cerca de 
R$ 146 milhões são provenientes 
de investimentos privados e mais 
de R$ 437,6 milhões serão ofere-
cidos pelo governo na forma de 
incentivos para a implantação ou 

expansão de plantas industriais. 
Esses investimentos vão gerar 830 
empregos diretos no Estado.

O ato contou com a presen-
ça do governador Eduardo Leite 
(PSDB) e de lideranças empresa-
riais. “Estamos com um projeto 
de desenvolvimento que olha as 
diversas frentes, tanto os negócios 
em áreas consolidadas como os se-

tores que consideramos portado-
res de futuro, os quais abrangem 
a transição energética. Estamos 
firmando diversos compromissos 
para fazer com que a capacidade 
empreendedora gaúcha aflore em 
forma de investimentos que gerem 
empregos e mudem a realidade 
das cidades e a vida das pessoas”, 
afirmou Leite. 

Receita Estadual

Freepik
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Como funciona a bandeira vermelha 
que deixa a conta de luz mais cara

Desde o dia 1º de outubro, a 
conta de energia elétrica está mais 
cara para os brasileiros. Isso se dá 
pelo acionamento da bandeira ver-
melha patamar 2, o estágio tarifá-
rio mais alto do sistema da Agência 
Nacional de Energia Elétrica (ANE-
EL). Com a medida, o preço para 
cada 100 quilowatts-hora consu-
midos passou de R$ 4,463 para R$ 
7,877.  

O sistema de bandeiras tarifá-
rias é composto pelas cores verde, 
amarelo e vermelho, em patamares 
1 e 2. A cor verde patamar 1 signi-
fica tarifa sem custo extra. A ban-
deira vermelha patamar 1 estava 
em vigor desde setembro, após um 
período em que a bandeira verde 
patamar 1, a mais barata do siste-
ma, prevaleceu por vários meses 
do ano.

O que é a bandeira vermelha 
na energia?

A bandeira vermelha na ener-
gia é um sistema de alerta criado 
pela ANEEL para informar aos con-
sumidores que o custo de produ-

Desde o dia 1º de 
outubro, a conta de 
energia elétrica está 
mais cara para os 
brasileiros por causa 
da bandeira vermelha 
da ANEEL

Contas altas

ção de energia elétrica aumentou. 
Funciona como um semáforo:

- Bandeira verde: condições 
favoráveis de geração de energia, 
sem custo extra na conta.

- Bandeira amarela: condições 
menos favoráveis, com um peque-
no acréscimo na conta.

- Bandeira vermelha: condi-
ções desfavoráveis, com custos adi-
cionais mais altos.

Por que a conta de luz fica 
mais cara na bandeira vermelha?

Quando a bandeira vermelha 
na energia é acionada, significa 
que as hidrelétricas não estão 
dando conta de suprir a demanda 
devido à escassez de água. Para 
evitar apagões, o Operador Nacio-
nal do Sistema Elétrico (ONS) pre-
cisa acionar as termelétricas, que 
geram energia a partir da queima 
de combustíveis fósseis, como óleo 
diesel e gás natural.

Essas fontes de energia são 
mais caras e menos eficientes, o 
que aumenta os custos de produ-
ção e, consequentemente, é repas-
sado ao consumidor através da co-
brança extra na conta de luz.

Como as bandeiras tarifá-
rias impactam o seu dia a dia?

Além de pesar no bolso, a ban-
deira vermelha na energia é um 
sinal para que sejam adotadas prá-
ticas de consumo consciente. Eco-
nomizar energia nesse período não 
é apenas uma questão financeira, 
mas também de sustentabilidade.

Dicas para economizar:
- Desligue aparelhos que não 

estão em uso.
- Aproveite ao máximo a luz 

natural.
- Use lâmpadas de LED, que 

são mais econômicas.
- Evite banhos muito longos e 

com água muito quente.

Correios publica editais para 
concurso de nível médio e superior

Para suprir a demanda por 
mais profissionais e evitar so-
brecarga de trabalho, os Correios 
anunciaram na quarta-feira, 
09/10, a realização de novos con-
cursos públicos. Serão oferecidas 
3.511 vagas imediatas, com salá-
rios de até R$ 6,8 mil. Segundo 
a direção da empresa, a medida 
visa enfrentar uma demanda 
acumulada por mais de uma dé-
cada sem contratações em nível 
nacional.  

Conforme o edital, serão 
3.099 vagas para nível médio na 
função de agentes. Nesses casos, 
os salários partem de R$ 2.429,26. 
O concurso oferece mais 412 pos-
tos em nível superior para o cargo 
de analista, com vencimentos ini-
ciais de R$ 6.872,48.

Entre os benefícios estão 
vale alimentação e refeição, vale-

Entre os benefícios 
estão vale 
alimentação e 
refeição, vale-
transporte, auxílio 
creche ou babá e 
a opção de contar 
com plano de 
saúde e previdência 
complementar

Oportunidade

-transporte, auxílio creche ou 
babá e a opção de contar com 
plano de saúde e previdência 
complementar.

No caso das vagas destinadas 
aos candidatos com formação em 
nível superior, estão oportunida-
des para advogados, analistas de 
sistemas, arquitetos, arquivistas, 
assistentes sociais e engenhei-
ros. Pelo edital, 30% das vagas 
são para pessoas negras (pretas e 
pardas) e indígenas. Outros 10% 
estão reservadas para pessoas 
com deficiência.

O período de inscrição segue 
até 28 de outubro. As inscrições 
deverão ser feitas pela internet, 
no site do Instituto Brasileiro de 
Formação e Capacitação (IBFC), 
instituição responsável pelo con-
curso.

As taxas de inscrição estão 
em R$ 39,80 para nível médio e 
R$ 42 para superior. Doadores 
de medula óssea em entidades 
cadastradas no Ministério da 

Saúde e os inscritos no CadÚnico 
têm direto à isenção da taxa de 
inscrição.

O concurso, de abrangência 
nacional, poderá ser feito em 
até 306 localidades espalhadas 
em todos os estados e o Distrito 
Federal, com as provas previstas 
para 15 de dezembro.

O prazo de validade do con-
curso é de um ano a partir da ho-
mologação dos resultados finais, 
com a possibilidade de prorroga-
ção de mais 12 meses.

Saiba mais acessando o QR 
Code abaixo:

Marcello Casal Jr/Agência Brasil Joédson Alves/Agência Brasil
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02 DE OUTUBRO
PEDRO DE SOUZA NUNES, 83 
ANOS, PINTOR APOSENTADO, 
NATURAL DE FELIZ, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
LUCIA STAIL, 93 ANOS, DO 
LAR, NATURAL DE ROCA 
SALES, MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
03 DE OUTUBRO
ODACIR ANTONIO BORTOLINI, 
76 ANOS, EMPRESÁRIO 
APOSENTADO, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
SEVERINO SONAGLIO, 98 ANOS, 
AGRICULTOR APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
04 DE OUTUBRO
MAURA LOURDES BERTAMONI 
STELLO, 63 ANOS, FOTÓGRAFA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
ROCA SALES, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
JANDIR TRIACCA, 82 ANOS, 
AUXILIAR DE PESQUISA 
APOSENTADO, NATURAL DE 
ANTA GORDA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
05 DE OUTUBRO
MARIA ROSALINA PEDRINI DAL 
PIZZOL, 85 ANOS, COSTUREIRA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
SARANDI, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
06 DE OUTUBRO
LOURDES PUERARI, 91 ANOS, 
SERVIÇOS GERAIS APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 

Obituário
Falecidos entre 
02/10 e 08/10

BENTO GONÇALVES
MARIA TOIGO FANTIN, 88 
ANOS, APOSENTADA, NATURAL 
DE ENCANTADO, MORADORA 
DE BENTO GONÇALVES
IVANOR GIACOMIN, 56 ANOS, 
APOSENTADO, NATURAL DE 
COTIPORÃ, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
FELISBINA BIANCHI, 85 ANOS, 
AGRICULTORA APOSENTADA, 
NATURAL DE PASSO FUNDO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
07 DE OUTUBRO
LONI FIN WERB, 75 ANOS, DO 
LAR APOSENTADA, NATURAL 
DE GARIBALDI, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
FLORESTINA MORAIS DA 
SILVA, 78 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
CAIBATÉ, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
MARIA HERMINIA TELÓ, 94 
ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL DE ANTA GORDA, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
08 DE OUTUBRO
ELOÍ ANDARA DE OLIVEIRA, 
69 ANOS, COZINHEIRA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
LAGOA VERMELHA, MORADORA 
DE BENTO GONÇALVES
FLORA DA SILVA DORNELLES, 
89 ANOS, AUXILIAR DE LIMPEZA 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
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21h – 2D Dublado
(domingo, segunda, quarta)
21h – 2D Legendado (sexta, terça)

L'AMÉRICA SHOPPING CENTER 
Transformers: O Início
13h40 – 2D Dublado (sab. e ter.)
16h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, quarta)
A Menina e o Dragão
13h40 – 2D Dublado 
(sexta, domingo, quarta)
16h – 2D Dublado (sábado, terça)
Coringa: Delírio a Dois
18h15 – 2D Dublado (sexta, sába-
do, domingo, quarta)
18h15 – 2D Legendado (terça)
21h – 2D Dublado 
(sexta, sábado, terça, quarta)
21h – 2D Legendado (domingo)
Robô Selvagem
13h40 – 2D Dublado (sexta, sába-
do, domingo, terça)
16h – 2D Dublado (sexta, sábado, 
domingo, terça, quarta)
18h30 – 2D Dublado (sab. e ter.)
A Garota da Vez
18h15 – 2D Dublado (sexta, quarta)
18h15 – 2D Legendado (domingo)
21h – 2D Dublado 
(sábado, domingo, terça)
21h – 2D Legendado (sexta, quarta)

SHOPPING CENTER BENTO
Robô Selvagem
13h40 – 2D Dublado (sábado, do-
mingo, segunda, terça)
16h – 2D Dublado (sábado, domin-
go, segunda, terça)
Coringa: Delírio a Dois
18h15 – 2D Dublado (sexta, domin-
go, terça, quarta)
18h15h – 2D Legendado 
(sábado, segunda)
21h – 2D Dublado (sexta, sábado, 
domingo, segunda, terça)
21h – 2D Legendado (quarta)
A Menina e o Dragão
13h40 – 2D Dublado 
(sábado, terça)
16h – 2D Dublado 
(sexta, domingo, quarta)
Transformers: O Início
13h40 – 2D Dublado 
(sexta, domingo, quarta)
16h – 2D Dublado (sábado, terça)
Robô Selvagem
18h30 – 2D Dublado 
(domingo, quarta)
18h30 – 2D Legendado (sexta)
Força Bruta: Sem Saída
18h30 – 2D Dublado (terça)
21h – 2D Dublado (sábado)
A Forja
18h30 – 2D Dublado (sábado)

Cinema - 11/10 a 16/10

#DicaDeSérie
A série documental “Volta, 

Priscila” acompanha a agoniante 
trajetória da família Belfort em 
busca de respostas para o desapa-
recimento de Priscila Vieira Belfort, 
irmã mais nova do famoso lutador 
de MMA Vitor Belfort. 

O caso de Priscila ocorreu em 
janeiro de 2004, quando ela tra-
balhava na Secretaria Municipal 
de Esportes e Lazer, no Centro do 
Rio de Janeiro, aos 29 anos. No dia 
de seu desaparecimento, Priscila 
havia pegado uma carona com sua 
mãe, pois estava se sentindo indis-

posta, mas nunca retornou para 
casa, sumindo em plena luz do dia. 

Na época, o registro de seques-
tros estava alto, mas nunca houve 
um pedido de resgate. Embora a 
polícia ainda trabalhe com a hipó-
tese de homicídio, a família Belfort 
acredita que a caçula esteja viva. 
Com entrevistas de familiares e 
imagens exclusivas, o documentá-
rio procura respostas escondidas 
no misterioso quebra-cabeça que 
foi o caso de 2004, que influenciou 
até mesmo, na criação da Delegacia 
de Desaparecidos. 

Disponível no Disney+.
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A Garota da Vez

Robô Selvagem
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Laura, Yasmin e Graziele são coroadas 
como corte da 20ª Fenavinho

Oficialmente coroada duran-
te a Noite de Gala dos Vinhos & 
Espumantes do Centro da Indús-
tria, Comércio e Serviços de Ben-
to Gonçalves (CIC-BG), a corte da 
20ª Fenavinho estreou, também, 
os trajes oficiais para esta edição 
na celebração que reuniu cerca de 
380 participantes no Dall'Onder 
Grande Hotel. A Imperatriz do Vi-
nho, Laura Caroline Pouluk Stro-
zak, e Damas de Honra, Yasmin 
Luiza de Lima Barbacovi e Graziele 
Miszevski, apresentaram suas ves-
timentas e acessórios que chegam 
em uma versão surpreendente, 
unindo tradição e modernidade.

Eleitas em 15 de julho, as so-
beranas da 20ª Fenavinho iniciam, 
agora, de forma oficial, seu reina-
do. "Este momento simboliza e co-
roa não apenas as três soberanas 
eleitas, mas também todo o pro-
cesso que nos preparou e tornou 
aptas a assumir este compromisso 
com a Fenavinho e com a nossa ci-
dade. Em um misto de sensações, 
transbordo de felicidade em poder 
viver o momento tão esperando 

Imperatriz e Damas de Honra

da coroação numa noite que cele-
bra a qualidade dos nossos vinhos 
e espumantes. Reafirmo meu com-
promisso com a comunidade em 
representar e divulgar nossa festa, 
feira e cidade em todas as oportu-
nidades. Agradeço aos que confia-
ram essa responsabilidade a mim 
e vou honrar a coroa conduzindo 
nosso reinado com dedicação, ale-
gria e muita festa", disse a Impe-
ratriz do Vinho, Laura Caroline 
Pouluk Strozak.

Primeira soberana surda 
eleita para a Fenavinho, a dama 
de honra Yasmin Luiza de Lima 
Barbacovi também compartilha 
a emoção. "Eu estou me sentin-
do realizada, parece um sonho, 
tudo que eu vivi nesses últimos 
meses. Sinto-me muito feliz por 
estar trazendo toda minha repre-
sentatividade para Fenavinho, 
comunidade de Bento e a minha 
comunidade Surda", garante. Já 
Graziele Miszevski, também 
dama de honra, destaca o orgu-
lho que é a coroação para a corte 
da 20ª Fenavinho. "Representar 
a cultura, a tradição e a história 
do nosso vinho, e da nossa Festa 

é uma responsabilidade que car-
rego com orgulho, celebrando a 
nossa terra e o trabalho que ela 
inspira", afirma.

OS TRAJES
Os vestidos carregam uma 

simbologia de sonho e fantasia, 
mas também de identidade e cul-
tura. As vestimentas da corte da 
20ª Fenavinho guardam em cada 
detalhe a relevância da vitivinicul-
tura para Bento Gonçalves, num 
misto que une tradição e moder-
nidade.  Para compor as peças, a 
estilista Glau Dapieve Guarda se 
inspirou nas paisagens da Serra e 
na produção vinícola da região. A 
cor merlot dos vestidos simboliza 
o vinho, tema central da festa. 

No traje da imperatriz do vi-
nho, Laura Caroline há elementos 
gráficos que simbolizam a beleza 
e a nobreza da bebida. Já as vesti-
mentas das damas de honra Yas-
min e Graziele fazem referência às 
videiras, com sua cor verde pre-
sente nas capas dos vestidos. Além 
disso, os trajes exibem o terracota 
em bordados, remetendo ao caule 
das videiras e à terra que nutre as 
plantas.

Fotos: Rodi Goulart

Noite de Gala
Com mais de 50 rótulos 

premium de vinícolas da re-
gião, gastronomia repleta de 
sabores, atrações musicais e 
atmosfera verdadeiramente 
festiva, a Noite de Gala dos 
Vinhos & Espumantes ocor-
reu na noite de 4 de outubro, 
no Dall'Onder Grande Hotel, 
reunindo cerca de 380 partici-
pantes. Integrante da progra-
mação da Fenavinho (Festa 
Nacional do Vinho), a segunda 
edição do encontro, realiza-
da pelo Centro da Indústria, 
Comércio e Serviços de Bento 
Gonçalves (CIC-BG), consoli-
dou de forma definitiva sua re-
tomada na agenda de eventos.

"Agradecemos a todos 
que prestigiaram e, de forma 
especial, aos produtores que 
estiveram conosco nessa ini-
ciativa, protagonizando o ver-
dadeiro resgate da Noite de 
Gala dos Vinhos & Espumantes 
e conectando-o com os pro-
pósitos da Fenavinho", disse o 
coordenador da 20ª edição da 
Festa, Alexandre Miolo.

Rodi Goulart

Uva BRB Bibiana, da Embrapa de BG, 
gera primeiros vinhos do mercado

Lançada em 2019, a uva BRS 
Bibiana já gerou seus primeiros 
vinhos disponíveis no mercado. As 
bebidas estão sendo comercializa-
das por três vinícolas familiares da 
Serra Gaúcha, incluindo de Bento 
Gonçalves.

Desenvolvida pelo programa 
de melhoramento genético “Uvas 
do Brasil”, da Embrapa, a BRS Bi-
biana apresenta alta produtividade 
e requer menos tratamentos fitos-
sanitários, gerando mais sustenta-
bilidade ambiental e economia ao 
produtor. A uva ainda tem poten-
cial enológico e é adaptada às con-
dições do clima subtropical úmido 
da Serra Gaúcha.

A BRS Bibiana é uma uva 
branca, resistente às podridões de 
cacho, especialmente pelo fato de 
que os cachos são soltos e não com-
pactos. O vinho elaborado apresen-
ta perfil sensorial similar às uvas 
europeias com nível de açúcar, na 
maturação, em torno de 21 graus 
Brix e acidez variando de 100 a 120 

Desenvolvida 
pelo programa 
de melhoramento 
genético “Uvas do 
Brasil”, da Embrapa, a 
BRS Bibiana apresenta 
alta produtividade

Futuro na Viticultura

miliequivalentes (mEq) por litro.
“Ao degustar o vinho elaborado 

com a BRS Bibiana, o perfil senso-
rial remete sutilmente ao Sauvig-
non Blanc, uva muito utilizada em 
diversos países do mundo, mas 
pouco adaptada a Serra Gaúcha, 
em função das condições climáti-
cas”, explica o pesquisador Mauro 
Zanus, da Embrapa Uva e Vinho de 
Bento Gonçalves.

Zanus acredita que essa culti-
var –  pela sua alta produtividade, 
adaptação e facilidade de manejo 
– é uma excelente oportunidade de 
inovação para as vinícolas. O vinho 
tem características sensoriais úni-
cas, é refrescante e tem aromas va-
rietais marcantes. A cultivar pode 
ser empregada tanto para vinhos 
brancos tranquilos como frisantes, 
além de ser uma opção para corte 
(blend) com outras variedades.

O melhoramento 
das uvas do Brasil
O programa de melhoramento 

genético de videiras da Embrapa 

“Uvas do Brasil” tem contribuído, 
ao longo de mais de 45 anos, com 
uma vitivinicultura mais susten-
tável a partir da oferta de novas 
cultivares. O processo de melhora-
mento busca cultivares, sobretudo, 
tolerantes às principais doenças. 
Com isso, há a possibilidade da 
utilização mais racional de insu-
mos que resultam em uvas que 
recebem menos aplicações de fun-
gicidas e cujos custos de produção 
são relativamente menores.  São 
chamadas de uvas BRS, sendo que 
BRS refere-se a Brasil sementes, 
sigla que acompanha as diferentes 
cultivares do melhoramento gené-
tico na Embrapa.

“Ao planejar um novo cruza-
mento, recorremos à nossa coleção 
de 1,5 mil tipos de uvas disponíveis 
no banco ativo de germoplasma de 
uvas, que já foram avaliadas quan-
to às características agronômicas 
e outras, como qualidade do mos-
to, com o objetivo de selecionar 
os progenitores e iniciar o desen-
volvimento de uma nova cultivar”, 
explica Patrícia Ritschel, pesquisa-
dora na área de melhoramento da 
Embrapa.

BRS BIBIANA
A inspiração para o nome veio 

da personagem Bibiana Terra Cam-
bará, gaúcha forte e eternizada no 
romance “O Tempo e o Vento”, es-
crito por Érico Veríssimo, há mais 
de 70 anos (1949). Além de nume-
rosas reedições, o livro foi eterniza-
do em adaptações para o cinema e 
a televisão.

Embrapa Uva e Vinho

Contrabando 
de vinhos

Está no ar a campanha “Invis-
ta na sua saúde, beba vinho legal”, 
promovida pela Câmara Setorial 
de Viticultura, Vinhos e Derivados, 
em parceria com diversas entida-
des setoriais. A campanha é um 
movimento nacional para cons-
cientizar o consumidor sobre a im-
portância de adquirir produtos de 
procedência garantida e os perigos 
do consumo de vinhos ilegais.

Nos últimos anos, o Brasil tem 
registrado um aumento nas apre-
ensões de vinhos ilegais. Em 2018, 
foram confiscadas 45.805 garrafas, 
avaliadas em R$ 4,1 milhões. Esse 
número subiu para 627.961 garra-
fas em 2023, com um valor estima-
do de R$ 59,65 milhões, demons-
trando a magnitude do problema. 
Os dados são da Receita Federal.

Enquanto o descaminho re-
fere-se ao desvio de mercadorias 
para evitar tributação, o contra-
bando envolve a importação ou 
exportação de mercadorias proi-
bidas ou a evasão de impostos, 
com penas que podem chegar a 
quatro anos de reclusão. Já a fal-
sificação trata da adulteração de 
produtos para obtenção de vanta-
gens, sendo igualmente conside-
rada crime.

As principais portas de en-
trada para esses produtos ilegais 
são as fronteiras secas na Região 
Sul do país. A não arrecadação de 
impostos gera uma evasão fiscal 
superior a R$ 1 bilhão, impac-
tando negativamente a economia 
e contribuindo para a violência. 

Crescimento

Além dos prejuízos econômicos, 
o consumo de vinhos ilegais pode 
representar sérios riscos à saúde, 
já que esses produtos não passam 
por controle de qualidade ou aná-
lises do Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa).

Produtos estrangeiros devem 
conter, entre outras informações, 
o contrarrótulo em português, 
conforme lei federal, o número do 
registro do Ministério da Agricul-
tura e dados do importador e ex-
portador. Se o vinho tiver contrar-
rótulo em língua estrangeira, não 
foi importado legalmente. Anali-
ticamente, métodos como croma-
tografia líquida e gasosa, análise 
de isótopos estáveis e ressonân-
cia magnética nuclear são usados 
para detecção de fraudes.

Adulterações como a adição 
de fermentados de outras frutas, 
açúcar ou água exógena não ge-
ram riscos à saúde, mas enganam 
o consumidor sobre a composição 
do produto. Este tipo de adultera-
ção é detectado por métodos ana-
líticos oficiais do Mapa e da Orga-
nização Internacional da Vinha e 
do Vinho.
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12/10
12º

21º
Céu nublado com possibilidade 

de garoa de manhã. À tarde o sol 
aparece. Pancadas de chuva à tarde 

e à noite.

11/10
16º

22º

13/10
10º

24º
Dia de sol com aumento de nuvens 

a partir da tarde. Não chove.
Dia de sol com algumas nuvens e 
névoa ao amanhecer. Noite com 

poucas nuvens.

EDIÇÃO 985
Sexta-feira, 

11 de outubro de 2024

Previsão do tempo
Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

Bibiana
Uva lançada pela Embrapa de 
BG gera seus primeiros vinhos

Geral | 15

Uma corte com coroa e novos trajes: 
Laura, Yasmin e Grazi iniciam a jornada

Pela 20ª Fenavinho

Geral | 15

Rodi Goulart/Divulgação

Provas do Enem 
ocorrem em menos 
de um mês

Educação | 3

Preparação

No próximo domingo, 13 de 
outubro, a prefeitura de Bento Gon-
çalves, através das secretarias de 
Esportes e Desenvolvimento Social, 
Finanças e Cultura, e do Gabinete 
da Primeira-dama, realiza a “Festa 
das Crianças”, na Via del Vino. O 
evento gratuito ocorrerá das 14h às 
17h e será realizado em conjunto 
com a 39ª edição da Feira do Li-
vro. A atividade contará com brin-
quedos infláveis, shows e atrações 
culturais no palco da feira. Para re-

alização do evento, será feito o blo-
queio do trânsito na rua Marechal 
Deodoro (rua da prefeitura).

Em caso de chuva, os shows 
seguem, já as atividades com brin-
quedos serão remarcadas.

ATRAÇÕES CONFIRMADAS
14h - Música na Feira, com 

Sami Almeida - Via Del Vino.
15h30 - Paradinha Lúdica no 

Palco da Feira do Livro - Via Del 
Vino - 17h - Espetáculo da dança, 
com P1Oito - Via Del Vino.

Festa das crianças é 
no domingo, em Bento

Dia 13 de outubro


